

Consideraciones actuales

Nos falta el pueblo

No se conseguirá nada, apesar de lo mucho que se habla de responsabilidades, porque, también esta vez matamos todos al Meco, y porque no hay pueblo en condiciones de exigir castigos, reparaciones, ni enmiendas. Lo que nos falta, más que todo, es ese beneficio de las verdaderas democracias; esa voluntad popular capaz de imponerse en los momentos de duda y de marcar el sentido nacional o humano que las oligarquías perdieron.

Las fuerzas políticas no se bastan para resolver la crisis, ni para imponer, como en el caso presente, aquellas sanciones que la justicia nacional reclama. Esta insuficiencia de gobierno se ha demostrado ser una general insuficiencia civil del país.

Nuestro pueblo, visto en cada uno de sus individuos, no es excesivamente malo. En el comercio, en la industria, en la agricultura, en las ciencias y en las artes, se producen personalidades que, si no superan a las del extranjero, nos permiten por lo menos ostentar el rango de nación culta. Lo que no hay es un valor colectivo, una democracia organizada, una fuerza nacional para decir la palabra salvadora, señalar el rumbo y sostener el timón.

Ahora y en todos los momentos graves, decisivos, hemos notado la ausencia del pueblo como democracia organizada y orientada. Porque no llamamos pueblo a la masa anónima de carne y hueso, al rudo analfabeto de las aldeas, incapaz de levantar los ojos del surco del arado a los esplendores del cielo, ni al frecuentador de las tabernas ciudadanas, incapaz de interrogar su conciencia. Y no es posible, sin el pueblo, que un país realice altamente su misión.

La democracia es causa, condición y origen de toda política generosa. El gobierno del país tiene necesidad práctica y necesidad espiritual de la asistencia del pueblo. Y no tenemos pueblo. Es necesario crearlo.

Sobre la efímera duración de los individuos, las naciones perduran a través del tiempo. Pueden las naciones desdeñar las generaciones ya formadas, para no descuidar a las nuevas y jóvenes. ¿Se hizo nunca así, con verdadero plan nacional, en España? ¿Qué hemos obtenido de las planificadoras quejas y de los programas de reconstitución que fueron comentario, triste o entusiasta, del desastre colonial?

Los niños que en 1898 tenían doce años cuentan ahora treinta y cinco. Si entonces, cuando el país entero pedía cambio de rumbo, se hubiera educado a las nuevas generaciones, tendría hoy España una juventud de treinta y cinco años para abajo, capaz de dar al país nuevo carácter y nuevos fines.

La obra necesaria no se emprendió ni a medias. Como entonces, no tenemos pueblo. Todos los que recibimos la luz de la razón después del desastre colonial, hemos vivido en el tumulto, en la confusión, en la incoherencia. Ha llegado otro desastre; y otra vez le ha sido imposible al país reaccionar y levantarse.

NUESTROS COLABORADORES

El archiduque misterioso

Los huéspedes alemanes de Miramar

Cuenta Ernest Gaubert, «La Revue de Paris», que se encontraba, el 3 de octubre de 1913, en la sala del primer piso de la hospedería de Miramar, al mismo tiempo que un escuadrón de cazadores españoles descansaba debajo de los árboles, al borde de la carretera, y una multitud de arrieros comía ruidosamente en la planta baja, cuando de pronto varios automóviles tocaron las bocinas al pie de la cuesta.

«Eran—explica Gaubert—los señores oficiales alemanes de los cruceros protegidos «Hansa» y «Victoria-Luisa» que venían, según dijeron, a visitar a Su Alteza, pero Su Alteza, estaba de viaje por mar, cosa que no podía ignorar los alemanes puesto que el Archiduque se había embarcado en Palma y ellos habían saludado su yacht...»

«Yo no sé lo que pueden comer los oficiales de marina alemanes en campaña, pero, en excursión, devoraron aquel día montañas de pasteles rociados con cerveza y peleón».

Refiere luego nuestro articulista que, desde el principio del verano, el «Victoria-Luisa», buque de 5.569 toneladas inglesas, y el «Hansa», de 5.791 toneladas, con una tripulación compuesta de 490 guardia marinas y jóvenes oficiales, y un importante estado mayor, bajo el mando de un contralmirante, estacionaban en la bahía de Palma; que, de vez en cuando, uno de estos dos buques partía a lo largo de las costas españolas e iba a explorar las islas desiertas del archipiélago: la Dragonera, la Conejera, Cabrera y los islotes de las Pitiusas en torno de Formentera y de Ibiza; que, durante un mes, los dos barcos ejecutaron toda clase de maniobras cuyo interés era entonces difícil de apreciar; que en las Baleares, como en Egipto, como en las islas helénicas, como a lo largo de las costas de la España continental, los comandantes alemanes ofrecieron varias fiestas a la población; que en Palma, los oficiales que para ello obtenían el permiso necesario, pasaban a menudo la noche en el mar con los pescadores.

«Sin embargo—añade Gaubert,—como los paseos nocturnos en barcas a lo largo de las accidentadas costas de las Baleares presentaban un doble atractivo poético e instructivo, parece

difícil hacer por ello cargos a los oficiales ni a los pescadores».

Cuenta que durante las excursiones en que tuvo ocasión de encontrar a los guardia-marinas y a los oficiales del «Victoria-Luisa» y del «Hansa», fue siempre en las costas y en las calas menos frecuentadas.

Haciéndose eco de maliciosas habladurías, dice que se contaba entonces que por orden del Archiduque se habían emprendido misteriosos trabajos en ciertas grutas marinas de la parte menos accesible de la costa de Miramar; que unos perros enormes impedían el acceso de diversos senderos; pero confiesa que, a pesar de su prolongada estancia en la isla, nunca pudo saber lo que había de cierto en estos relatos, y se cree en el deber de declarar, en honor de la verdad, que el capitán general de la provincia, don Francisco de Borbón, pareció siempre haber procurado lealmente hacer respetar la neutralidad de las islas.

Refiere Gaubert que los mismos tripulantes del «Hansa» y del «Victoria-Luisa» fueron huéspedes del archiduque Luis Salvador en Austria y en Egipto, y que en Miramar, el estado mayor de los cruceros fué convidado varias veces a la mesa del príncipe; pero como éste invitaba fácilmente a las personas de su agrado, ello tampoco prueba nada.

El 3 de octubre de 1913, los jóvenes oficiales alemanes gastaban en Miramar excelente humo y buen apetito, al decir del articulista de «La Revue de Paris», ante uno de los paisajes más bellos del mundo, no miraban más que unos bolsillos de plata que acababan de adquirir, y se enorgullecían de que en lo sucesivo aquellos objetos particulares del país iban a ser fabricados por una sociedad alemana. Un capitán expuso toda una teoría de imperialismo comercial a un concejal de Sóller que acompañaba la caravana.

—Los alemanes enseñan en todas partes a los indígenas a fabricar mejor y más económicamente las especialidades de su país. Aquí ya enseñamos a ustedes a fabricar más barato perlas falsas, bolsas de plata, joyas de filigrana; ya no les falta a ustedes más que seguirnos por lo que toca al calzado y a los bordados.

El sollerense replicó:

—Las mallorquinas no llevarán jamás sino calzado balear.

Esta contestación provocó grandes carcajadas.

El contralmirante impuso silencio a los jóvenes oficiales y dijo:

—Alemania es un país de industria y de Comercio. España es un país caballeresco, por no decir quijotesco. Si, ustedes, los españoles, están identificados con Don Quijote; nosotros con Sancho Panza.

El sollerense empezó a defender la isla, y el contralmirante, temeroso de haber lastimado su amor propio, procuró congraciarse con él haciendo el elogio de la pastelería mallorquina. Esto devolvió al concejal todo su buen humor.

Después de extenderse sobre la personalidad y la obra del Archiduque, aborda Gaubert la delicada cuestión del papel que Luis Salvador pudo desempeñar en la preparación de la guerra submarina alemana; asunto que examinaremos en otro artículo.

JUAN B. ENSEÑAT.

Crónica

menorquina

Apuntábamos en un artículo anterior la falta de movimiento intelectual que se deja sentir en Ciudadela.—Hoy deberíamos recordar, que las corrientes artísticas menorquinas, tienen los cauces secos, como si un verano ardiente las hubiese agotado. ¿Es que Menorca, «Balears Minor», no tiene motivos de Arte?—Quien tal dijera, pecaría de ignorante, en lo que a nuestra belleza artística se refiera.—Menorca,—¡quien lo dudal—encierra en sí un conjunto vario de colorido, de perspectiva, que si bien no la puede hacer comparable con Mallorca—«Illa daurada»,—no la lleva al extremo de hacerla estéril, hasta el punto de no producir, ni impresionar a un cerebro artista.

Las costas de Menorca; imponentes y erizadas de rocas negras, de aspecto monstruoso, al norte, y las playas dulces y tranquilas del Sur, se hallan repletas de una poesía trágica y serena al par, capaces de elevar el espíritu, de infiltrarle la emoción estética más exaltada.

Por eso, cuando en Palma se celebró ha poco la última exposición de arte regional, sentimos nuestro rostro fatigado por la vergüenza de no tener representación en ella. Sentimos pena al ver que no había retratados, junto a otros parajes manifiestos de la Isla hermana, los nuestros queridos, dignos de ser descritos sobre el tiempo, de ser espiados por el pincel.

Y aunque la verdad me duela en esta ocasión; aun lamentándolo mucho, hemos de expresar claramente nuestra creencia, nuestra firme creencia, de que no veremos surgir de entre las cenizas de nuestra vida artística, el fuego sano de una inspiración que ame, que sienta... que tan solo comprenda la poesía encerrada en nuestro mar, en nuestras costas, en nuestras playas, antaño lechos de sirenas.

JUAN PONS MENENDEZ

Ciudadela, 9 Septiembre 921.

Notas al día

ATRACCIÓN DE FORASTEROS.—Viene llamándonos la atención que, apesar de la envidiable situación geográfica, del clima excepcional y de las imponderables bellezas naturales de Mallorca, no haya conseguido esta isla la afluencia turística que lograron otros países de nuestro menor interés e importancia—especialmente después de la gran guerra.—merced a una bien calculada práctica de la industria del forastero.

El origen de esta pretensión turística hay que buscarlo, ante todo, en la falta de persistente y oportuna propaganda de las bellezas y encantos que encierran nuestras costas, nuestras montañas, nuestros valles y nuestras maravillas subterráneas.

Hagamos un esfuerzo encaminado a conseguir una activa propaganda de las excelencias de esta isla, organizando conferencias, ilustradas con proyecciones que reproduzcan la variedad de aspectos de nuestro paisaje y la variedad equitativa y arqueológica de nuestros edificios monumentales, conferencias que podrían darse en los principales centros de Europa y América.

Publíquese un Boletín pregonero de nuestras bellezas naturales y artísticas, de la bondad climatológica, itinerarios y cuanto pueda interesar al turista; llévase a la hoja periódica del extranjero un bien calculado reclamo

Nuestras tropas han comenzado el avance.

La columna del general Cabanellas, avanzando por la Restinga y Ras Quiviana y apoyada por el fuego de flanco de la Escuadra, se ha apoderado de Zoco-el-Arbaa.

Los enemigos han tenido bastantes pérdidas.

Estas noticias han producido general satisfacción, pues se considera que con estas operaciones de avance ha quedado terminado el cerco que los moros tenían puesto a Melilla.

Efemérides mallorquinas

13 Septiembre 1590

Atentado contra un magistrado de la Audiencia. Saltó tleso.

CUENTOS PARA NIÑOS

La calumnia

¿Qué ojos de envidia ponían los convencidos del tío Blas cuando pasaban por delante del huerto de éste, o se paraban a contemplarlo!

Porque hay que decir que la fama del huerto se había extendido en cinco leguas a la redonda. De allí salían las peras, naranjas, melocotones, cerezas y manzanas más dulces, ricos y sabrosos que pudiera desearse.

Siendo la envidia de todos, no era de extrañar que muchos, aguijoneados de irresistible deseo, escalasen las bardas, amparándose con la oscuridad de la noche, y arramblasen con lo que podían.

Hasta que, pesaroso y excitado el buen hortelano por tales hurtos, y resuelto a poner remedio al caso, confió la guarda del codiciado huerto a un perro que tenía, llamado «Toby», el cual era un magnífico animal, no sólo por la fuerza bien probada de sus músculos, sino porque era, sobre todo, fiel hasta el sacrificio y celoso de las cosas de su amo hasta donde podía serlo.

«Toby» cumplió tan bien su cometido, que el amo pudo, desde aquel punto y hora, darse a dormir tranquila y confiadamente. Los hurtos habían cesado de una sola vez.

Mas una noche, Juanuco, creyendo al guardian dormido o descuidado, saltó ágilmente la tapia, se echó al huerto, y, sorteando los golpes de sombra, acercóse al tronco de un peral, trepó por él y, en menos tiempo del que se necesita para contarle, llenóse los bolsillos de peras que, al ser arrancadas del regazo materno, crugieron levemente como alguien que solloza.

Ya se disponía Juanuco a descender con la preciosa carga, cuando advirtió, al pie mismo del tronco, la presencia de «Toby».

«Toby» había observado todos los pasos que el ladronzuelo diera desde que saltara la tapia, sin ladrar, sin dar la menor señal de alarma; mas cuando advirtió que Juanuco intentaba escapar, antes de que pudiera hacerlo, plantóse en dos saltos al pie del tronco, resuelto a que la intención del muchacho no quedase sin el correspondiente correctivo.

Y así fué.

«Toby» cogió al ladronzuelo hincando los dientes en la ropa, más sin herirle, sin hacerle el más ligero daño.

Acudió el tío Blas al ladrido del perro. Juanuco hubo de confesar su delito, pues las magníficas peras que, en su primer movimiento de fuga, habían saltado de los bolsillos, estaban echadas por el suelo pregonando su falta.

Limitóse el tío Blas, algo fruncido el ceño, a reprender al muchachuelo por la vergonzosa acción que había cometido, a la vez que acariciaba al fidelísimo «Toby» el cual, meneando la cola, siguió al delincuente hasta la puerta del huerto. Bien daba a entender el buen guardian, con sus zalemas, que no le guardaba a Juanuco el más pequeño rencor.

Otro en su lugar hubiérase mostrado agradecido; mas el muchacho, inclinado por inspiración del demonio al mal, juró vengarse del inocente «Toby».

Y así, ya muy de mañana, comenzó a correr por las calles del pueblo y a gritar:

—¡Tened cuidado con «Toby»! ¡Matad a «Toby» que se ha vuelto rabioso!

Creyeron los vecinos ciegamente la impostura del muchacho; y armándose de garrotes, palas, horquillas y piedras, aperciéronse a la defensa, y aguardaron a que el perro entrase en el pueblo. Solía «Toby» cada mañana darse un paseo por la villa; y era tan bueno y apacible que los niños le atraían a sí y llamaban para jugar con él, pagándole con un mendrugo de pan sus caricias y zalemas.

Y no se recordaba que «Toby», en ninguna ocasión, hubiese hecho ningún mal a nadie.

Pero, aquella mañana... «Toby» venía por el camino del huerto, como siempre, corriendo y husmeando; mas, al entrar en la primera calle, advirtió que una turbamulta de hombres y niños le aguardaba. Nadie se atrevía a llamarle, ni acercarse a él como otras veces lo hacían.

El pobre animal, grandemente sorprendido, no viendo ante sí más que palos en alto y rostros amenazadores y no oyendo sino gritos de muerte, se amilanó. Agachó las orejas azoradamente, metió el rabo entre piernas, alargó el hocico y, temblándole el cuerpo, echó a correr.

Mas en aquel momento una lluvia de piedras, arrojadas con furia, cayó sobre

él. Los vecinos habíanse cerrado a todo movimiento de piedad y apedrabán a «Toby» con esa crueldad calculada y medida que deja atrás la crueldad de las bestias.

Un pedrusco hirió al perro en el híjar derecho y otro en la cabeza, de tal modo que aquél, tambaleándose de los golpes recibidos, fué a cobijarse penosamente en el quicio de una puerta. Creyeron los vecinos que era aquélla la ocasión más oportuna; pues, abalanzándose contra «Toby», menudearon tanto los golpes que al pobre animal, perdido el sentido, le entraron las agonías de muerte.

Muerto estaba ya, cuando Juanuco, que, por venganza, tan vilmente había calumniado a «Toby», cogió un enorme pedrusco y lo arrojó contra su cabeza, aplastándole.

Mas la conciencia, que es una llama que en el corazón humano nunca llega a extinguirse, centelleó en el alma de Juanuco, el cual, a la vista del destrozado cuerpo del inocente «Toby», comprendió cuanto daño puede hacer una calumnia nacida de la venganza.

JOAQUÍN DOMENECH

30 años atrás

13 Septiembre 1891.—En la Soledad se celebra fiesta popular.

Al ir a subastarse «sa primera» para el baile, se presenta el Alcalde de barrio y dice a los organizadores que él quiere bailar «sa primera» y que por lo tanto la que se subastaba será «sa segunda».

Los organizadores acuden al Gobernador, de quien tienen permiso, y como no lo encuentran, como tampoco al Alcalde, a quien luego van a ver, acuerdan suprimir el baile con anuencia del vecindario que critica la actuación del Alcalde de barrio.

—Dicen de Madrid:

«Con motivo de la resolución de una competencia sobre jurisdicción militar se dirige una circular a los Capitanes Generales de los distritos previniéndoles que no sujeten a los periodistas a la jurisdicción de guerra por delitos de imprenta, sino únicamente cuando se halle declarado el estado de guerra en la provincia donde se cometa la infracción».

La circulación de automóviles

Publica el Gobernador, en el «Boletín Oficial» la siguiente disposición, de interés para los propietarios de nuevos automóviles:

«La Jefatura de Obras públicas de la provincia, en Nota informativa de ayer, me dice lo siguiente:

«En vista de que circulan diversos coches automóviles, llevando por distintivo tan sólo una placa con el nombre de «pruebas» en forma no reglamentaria, y no habiendo autorizado V. S. a dichos coches para circular, procede, en virtud de lo que dispone el vigente Reglamento para circulación de automóviles y la Circular de 2 de Noviembre de 1920 ordenar a la Guardia civil y demás dependientes de la Autoridad, que detengan o impidan por todos los medios el tránsito de coches automóviles que llevan placa que contenga tan sólo la palabra «pruebas»; conviniendo publicar esta disposición en el «Boletín Oficial».

Y estando de completa conformidad este Gobierno de provincia con cuanto se expone en la Nota transcrita, he resuelto su publicación en el «Boletín Oficial» para general conocimiento, y especialmente para los dueños de vehículos que pretenden efectuar pruebas de los mismos, encargando a la Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad que cumplan y hagan cumplir estrictamente, cuanto, acerca del particular, prescriben las disposiciones vigentes».

INFORMACION LOCAL

LA CAMPAÑA MARROQUÍ

Su repercusión en Mallorca

El capitán Correa

Por carta que se ha recibido en Palma del capitán de artillería, que hasta su destino en Africa sirvió en esta Comandancia, don Alfredo Correa, que tantas amistades tiene aquí, se sabe que se encuentra prisionero de Abd-el-Krim, con el general Navarro y varios jefes y oficiales.

La contextura de la carta, según opinión de quienes la han visto, evidencia que los moros tienen establecida la censura y no dejan que los prisioneros transmitan otras noticias que las de su estado personal.

Un artillero mallorquín herido

Uno de los soldados de la batería de montaña de esta Comandancia, ha sido herido en una de las recientes operaciones.

La noticia se supo por un telegrama que el capitán don Julio Feliu, jefe de dicha fuerza, dirigió al Alcalde de Sineu, señor Crespi, dándole cuenta del hecho, pues se trata de un hijo de la mencionada villa.

El herido tiene dos hermanos y uno de ellos consiguió que de esta ciudad, por el jefe de la empresa en que presta sus servicios, telegráficamente, noticias de aquí; y se ha recibido contestación del Director del Hospital en que se halla diciendo que se trata de una herida en un brazo, y que su carácter no reviste gravedad.

También el señor Crespi, atendiendo a naturales requerimientos de la familia, se ha interesado por el estado de Antonio Garcías, que así se llama el herido.

El festival de los camareros

Semanas atrás dimos cuenta de que una Comisión de la sociedad de camareros «La Alianza» había visitado al Gobernador, dándole cuenta de que dicha entidad proyectaba la organización de un festival taurino, con objeto de recoger fondos para engrosar la suscripción pro Melilla.

Últimamente ya la organización del festival, «La Alianza» ha fijado, como fecha de la celebración del mismo, el próximo domingo 18 del actual.

Para este espectáculo la plaza será profusamente adornada y ocuparán la presidencia distinguidas señoritas y el niño Laureano Irazazabal, hijo del capitán de Infantería del mismo nombre, que murió, haciendo frente al enemigo, en la posición de Bu-Ermana, cuyo mando le estaba confiado.

El festival, al cual cooperará el elemento militar, constará de dos partes y el programa del mismo, según nota que hemos recibido, es el siguiente:

Primera parte

1.ª Carreras de obstáculos y cintas, teniendo estas, que ser cogidas estando el caballo en el centro del salto.

2.ª Juego de la Rosa (por el escudrón de Cazadores de Mallorca).

3.ª Canción del Soldado (Banda militar y cuerpo de la Guarnición).

Segunda parte

4.ª Becerrada en la que serán lidiados cuatro hermosos becerros de la Ganadería de doña Concha Marqués, procedentes de la Antigua y acreditada de Flores, y muertos a estoque por los aficionados don Juan Campomar, don Bartolomé Martí, don Antonio Perelló y don Jaime Vidal, con sus correspondientes cuadrillas.

Los expresados lidiadores son todos socios de «La Alianza». Actuará de director de lidia el antiguo y popular novillero Jaime Clar «Moreno».

Los precios que regirán son los siguientes:

Barreras de sombra, 4 pesetas. Delantera de Grada, 2 pesetas. Entrada de sombra, 1.50. Barrera de Sol, 1.00. Entrada de Sol, 0.55. Se despacharán entradas en todos los establecimientos que tengan expuesto el cartel anuncio, admitiéndose donativos y encargos, hasta el día 18 a las 12; y hasta las 13 en el Café Mahonés, Café la Lonja, Suizo, Colonial, Comercio, Alberti (antes Pepe Coll), y hasta las 14 en La Alhambra y Sociedad «La Alianza» (Café de los Artistas). Para localidades, Café de los Artistas.

La función empezará a las tres de la tarde, abriéndose a la una las puertas de la plaza.

La Hoja Oficial

Ayer, lunes, se publicó la segunda Hoja Oficial dispuesta por el Gobierno.

Contiene las siguientes telegramas, del primero de los cuales dimos ya un avance en nuestra edición del domingo:

«Ministro Gobernación a Gobernador.—Depositado el 11 a las 15.15.—De Marruecos noticias oficiales. Conferencia de la noche del día 10. El Alto Comisario en conferencia comunica no ocurre novedad en Melilla ni en toda zona.

Los heridos y entre ellos el Teniente Coronel González Tablas continúan mejorando.

Noticias tendenciosas. Algunos periódicos extranjeros han publicado noticias sobre supuesta correspondencia entre el Alto Comisario Berenguer y Abd-el-Krim proponiendo aquél un armisticio, afirmando que existen divergencias entre el Gobierno y Alto Comisario; aunque estas noticias tendenciosas no necesitan rectificación para que los que juzguen serenamente comprendan desde luego su in-

exactitud, conviene para evitar toda clase de dudas advertir a la opinión pública que no existe semejante correspondencia y que deben acogerse con desconfianza cuantas noticias se hagan circular sobre supuesta inteligencia con el enemigo. Es muy lamentable que contribuyan a desorientar algunas informaciones de periódicos españoles, por fortuna pocos, que propalan a diario exageraciones e invenciones dañosas al interés nacional.

Firma del Rey.—Guerra.—Admitiendo la dimisión del cargo de Capitán General de la 6.ª Región al Teniente General don Fernando Carbó y nombrando para ocupar dicho cargo al del mismo empleo don Fernando Moltó.

Ministro Gobernación a Gobernador.—Depositado el 12 a las 6.15.—Noticias oficiales de Marruecos. Conferencia de la noche del domingo día 11. Participa el Alto Comisario que la columna del General don Federico Berenguer ha protegido abastecimiento de las posiciones del sector Tizza Izmezar e Hidun siendo debilmente hostilizada. El blocao de la Corona ha sido transformado en posición. Sigue mejorando de su herida el Teniente Coronel González Tablas. En la próxima madrugada comenzarán algunas operaciones de avance.

Madrid.—En reunión celebrada esta mañana en la Casa del Pueblo por la sociedad Alpañiles, fué rechazada por inmensa mayoría la propuesta de planear mañana la huelga general del ramo de construcción, acordándose presentar unas bases a la patronal y dar cuenta del resultado; queda por tanto cuando menos aplazada la huelga. En las demás provincias no ha ocurrido novedad alguna.

Por acuerdo del Gobierno fundamentado en comienzo de las operaciones de avance en el territorio de la Comandancia de Melilla se restablece la previa censura para prensa periódica en lo que se refiere a las noticias de carácter militar y diplomático; se circulan instrucciones a los Gobernadores Civiles para que tal acuerdo sea cumplimentado inmediatamente.

Ofrecimiento de la Casa-Hospicio de Sineu

Recibimos de Sineu las siguientes líneas:

«El Rdo. señor Director de la nueva Casa-Hospicio de esta villa, creyendo interpretar los sentimientos unánimes de esta población y contando con el beneplácito del magnífico Ayuntamiento, escribió a S. M. el Rey ofreciéndole el nuevo y espacioso edificio para asilo de nuestros pobres soldados enfermos o heridos en campaña.—Con este motivo me ofrezco de V. respetuosamente atento s. s.—» q. b. s. m.—El Duque de Miranda.»

A los pocos días se ha recibido de la Secretaría particular de S. M. el Rey la contestación que dice así:

«Palacio Real de Madrid 6 de Septiembre de 1921.—Señor don Luis Crespi.—Muy respetado señor mío: Por encargo de Su Majestad el Rey (q. D. g.) me apresuro a dar a V. en su nombre las más expresivas gracias por el patriótico ofrecimiento que hace de ese Hospital-Asilo, para los soldados heridos o enfermos en campaña.—Con este motivo me ofrezco de V. respetuosamente atento s. s.—» q. b. s. m.—El Duque de Miranda.»

Damos la enhorabuena más cordial y sincera al Ayuntamiento y señor Director por tan laudable y generoso ofrecimiento.»

Andraitx atiende a sus hijos que se hallan en Africa

Dice nuestro colega «Pueblo de Andraitx»:

«El señor Alcalde dió cuenta, en la sesión pasada, del proyecto que tenía de establecer comunicación con todos los soldados andricholes que se encuentran peleando en Africa para poderlos atender periódica e individualmente con todo aquello que les haga más llevadera la penosa carga que el deber patrio les ha impuesto. Tan noble propósito, fué acogido por unanimidad y acto seguido se acordó que fueran remitidas veinticinco pesetas a cada uno de los cuatro soldados andricholes que se encuentran en Africa, acompañándoles la carta en la que se les comunicue el acuerdo del Ayuntamiento.

Excusamos consignar lo mucho que celebramos que la Corporación municipal haya tomado esta humanitaria y patriótica resolución.»

Varias noticias

Ha ingresado en el Tercio de extranjeros un paisano nuestro y compañero de profesión don Onofre Picó Pomar, redactor del «Diario de la Marina», de la Habana.

Ha contraído el compromiso de servir en el Tercio mientras dure la campaña, habiendo renunciado a la cuota y soldada que le corresponden.

El domingo pasado, el coronel-jefe del Cuerpo Jurídico de esta Capitania General señor Jordán de Urriés sentó a su mesa, en «La Alhambra» al niño Laureano de Irazazabal, a quien obsequió después con una cajita de dulces.

Asistieron a la comida, además, el ex-alcalde señor Róver, el Cónsul de Cuba señor Carballeda, el magistrado señor Vázquez, el Juez señor Lozano, el comandante de intendencia señor Terrés, el de in-

fantería señor Banquells y el teniente auditor señor Gonzalo.

Ha marchado a Melilla, a incorporarse a la batería de montaña que salió de esta ciudad, el soldado Bartolomé Jofre, que no pudo marchar con sus compañeros, por encontrarse enfermo; por lo cual marchó otro, en su lugar, que regresará al incorporarse aquél.

En Sóller

Nuestro corresponsal no escribe: La velada patriótica celebrada el día 6 en esta ciudad, a beneficio de los soldados heridos de nuestro ejército de Africa, resultó un verdadero éxito.

El teatro «Defensora Sollerense», que estaba profusa y bonitamente adornado, fué insuficiente para el numeroso público que acudió a la velada, atraído por la finalidad del acto y por lo atraente del programa. Todo Sóller respondió al llamamiento de la empresa organizadora, y el bonito salón-teatro se llenó completamente.

En representación del Capitán General de Baleares y del Coronel del Estado Mayor, que habían sido invitados al acto, vinieron de Palma el comandante de caballería y ayudante del Capitán General don Juan González Moro, el comandante de Estado Mayor don Fernando Borlado y los capitanes don Agustín Clar y don Manuel Castaño. Estos señores, acompañados del alcalde accidental don Jerónimo Estades, de don Juan Palou, en representación de la Empresa organizadora, del capitán de Carabineros señor De Castro y del teniente de la Guardia civil señor Gabaldán, ocuparon dos palcos reservados ya para la presidencia de honor.

El Gobernador civil de esta provincia señor Montis, fué también invitado al acto, no pudiendo asistir por haber fallecido una persona de su familia.

El programa desarrollado gustó mucho al público.

En primer lugar, la banda «Lira Sollerense» ejecutó dos bonitas composiciones de su selecto repertorio, siendo muy aplaudida.

La señorita Isabel Oliver y don Juan Oliver, alumnos de la Cátedra de Declamación de la «Peña Artística» de Palma, interpretaron muy bien el bonito diálogo titulado *De Pesca*, cosechando merecidos aplausos.

Después la señorita María Llobera cantó algunas bonitas romanzas, siendo acompañada al piano por su profesor don Ignacio Piña. La señorita Llobera une a su bonita y simpática figura, una voz excelente y bien afinada. Aunque la noche de la velada fuera la primera vez que cantara en escena, se presentó como una verdadera artista, demostrando poseer condiciones poco comunes. El público premió su fina labor con abundantes y merecidos aplausos que compartió con su digno profesor señor Piña.

Fué también muy aplaudido el notable concertista de guitarra don Bartolomé Calatayud, quien interpretó, como él sabe hacerlo, algunas piezas de su vasto repertorio.

Después el propietario de los almacenes *Le Printemps* de Palma, don Antonio M.ª Fuster, cantó una bonita romanza, siendo aplaudido.

El referido don Juan Oliver, dijo muy bien la poesía «El dos de Mayo».

La simpática señorita Mercedes Bonnin, acompañada al piano por el referido profesor señor Piña, cantó con fino gusto y bonita voz *Vie d'Arte* de la ópera *Tosca* *Raconto de La Boheme*, cosechando muchos aplausos.

Después la admirada concertista Cristeta Goñi y el profesor señor Piña interpretaron magistralmente el «duetto» a violines *Pleyel* (n.º 2). Fué un verdadero deleite. Cristeta Goñi, como siempre, demostró su verdadera alma de gran artista, pulsando su instrumento favorito como ella sabe. El señor Piña demostró ser un verdadero profesor y supo ser digno compañero de la notable concertista. El público les tributó una estruendosa ovación, a la que correspondieron dichos artistas tocando otro bonito dueto.



DOÑA MARGARITA LLOMPART Y PIZÁ

Viuda de Marroig

Falleció en esta capital en la mañana del domingo

a los 81 años de edad

Después de recibidos los Santos Sacramentos

A. E. R. I. P. A.

Sus afligidos hijos, hijos políticos, nietos y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les suplican una oración por el alma de la finada.

Terminó la velada con la proyección de una película, en 4 partes, titulada *El Huérfano*, que gustó mucho a la concurrencia.

El público salió satisfechísimo por lo mucho y bien que se había recreado.

El resultado económico de la velada fué también muy satisfactorio. La recaudación ascendió a 1015 pesetas.

Los señores don Teodoro Ferrer y don Gabriel Canals empresarios del Teatro fueron muy felicitados por haber organizado tan simpático acto, y por el buen resultado del mismo. A las muchas y merecidas felicitaciones recibidas unimos la nuestra.

La Corporación municipal acordó abrir una suscripción, que encabezó con 500 pesetas, para reunir fondos para los heridos de la campaña de Marruecos.

Durante la presente semana varias comisiones han postulado pidiendo donativos a tal objeto. Lo recaudado, asciende ya a cerca de 3.000 pesetas y se ha enviado una circular a los sollerenses ausentes pidiéndoles contribuyan con su óbolo a la suscripción.—C. Sóller 10 Sepr., 1921.

Gobierno civil

Ayer abandonó el despacho de los asuntos de este Gobierno civil el gobernador recién nombrado de Lugo don Raimundo Montis Allendesalazar, que hasta ahora ocupó este Gobierno.

Interinamente se ha encargado del mismo el Presidente de la Audiencia don Valentín Díaz de la Lastra.

El nuevo Gobernador de esta provincia don Joaquín Navarrete ha escrito anunciando su pronta venida para posesionarse del cargo.

Decretada nuevamente la previa censura para la prensa hoy reunirá el Gobernador interino a los Directores de periódicos para tratar de este asunto.

Del Carnet

El domingo pasó a mejor vida la respetable anciana doña Margarita Llompart y Pizá, Viuda de Marroig, persona que gozaba de generales simpatías, a las que se hizo acreedora con su carácter bondadoso y acendrado amor al prójimo.

A la familia de la finada, y muy especialmente a su hijo, nuestro amigo don Antonio Marroig, y a su hijo político don Francisco Vidal hacemos presente nuestra participación en el justo dolor que en estos momentos la embarga.

Anoche salió para Barcelona, de paso para una de las provincias del Norte, donde ha sido recientemente destinado, nuestro querido amigo el comandante de infantería don Juan Alemany.

Con el Sr. Alemany marcharon su distinguida esposa doña Margarita Pou y su hijo.

Anoche marchó a Barcelona, de paso para la Corte, nuestro buen amigo el representante de «La Isla Marítima» en Madrid don Miguel Ordinas a quien acompañó su distinguida familia.

En el vapor «Rey Jaime I», salieron para Barcelona, el domingo noche, don Marcos Perras y señora, don Santiago Soldevilla y esposa, don Juan Llompart, don Miguel Maigran, don Tomás Enseñat, don Mario Creus, don Francisco Alabern, don Santiago Soldevilla y esposa, don Serafín Servera, don Eugenio Cobos, don Cristóbal Catalán, don Joaquín Cerdá, D. Francisco Sánchez, don Pedro Fascón, don Francisco Díez y señora, don León Dumont y don Antonio C. Salas.

Esta tarde saldrá por vía de Valencia, en el vapor «Rey Jaime II», el Gobernador

civil de Lugo nuestro distinguido amigo don Raimundo Montis Allendesalazar.

Han regresado a Barcelona, después de permanecer unos días en esta isla, los señores que forman la masa coral «Juventud Graciense».

Igualmente marchó a Barcelona el director de la Compañía «Canadiense» Mr. Lawton.

Se encuentra en Palma, de regreso de su viaje a la Ciudad Condal, el médico y diputado provincial nuestro distinguido amigo don Enrique Ceivera.

Ha marchado también a Ibiza el notable baritono señor Giovachini, quien va a dar unos cuantos «recitals» en el «Pabellón Serra» de aquella ciudad.

Embarcó en el «Isleño» para Ibiza, el opulento banquero don Abel Matutes, acompañado de su simpático hijo Antonio.

En el vapor «Mallorca» embarcaron para Barcelona don Desiderio Torres, don Juan y don Jaime Suárez, Mr. Bartoes, don Tomás Bonnin, don Salvador Serra, don Adolfo Damians, don Francisco Bordas, don Francisco Bienes, don Santiago Llobera, don Enrique Manastero, don Alberto y don Fernando Fuster, don Manuel Hernández y don Antonio Bemez.

Sucesos y desgracias

Riña

Anoche, a las nueve, ocurrió una riña en la Rambla, frente a la calle de los Olmos, entre dos individuos, según se nos manifestó, por cuestión de amores.

Los contentientes pudieron zurrarse a satisfacción, ya que no acudió ningún agente de la autoridad que se lo impidiera y los que por allí transcurrían les dejaron que realizaran sus deseos.

El movimiento de brazos es gimnástico y la gimnasia se recomienda en ciertos casos, con que... los dos saldrían ganando.

Borrachos

Durmiendo la borrachera, que por cierto fué de órdago la que cogió, estuvo ayer tarde en la antesala de la Inspección de vigilancia una mujer que frecuentemente rinde culto a Baco.

Vino por fin la reacción, y el jefe de policía señor Flórez dispuso que fuera acompañada a Capuchinos.

Accidente ciclista

Un muchacho, Luis Frau, de 18 años de edad, se cayó ayer de la bicicleta que montaba produciéndose contusiones en la mano, brazo y pierna derechos, que le fueron curadas en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Accidente del trabajo

Juan Ferragut, de 27 años, habitante en la Rambla, 12, trabajando, se produjo heridas incisivas en los dedos medio y meñique de la mano izquierda.

Pasó a la Casa de Socorro donde se le curó.



Nicolás Ticoulat - Dentista

Participa a sus clientes y al público, que ha regresado del continente, quedando abierto su despacho.

Calle Pelaires, 102, entresuelo. Palma.

BUENAS BORDADORAS

Se les facilitará trabajo todo el año DOLORES RIBERA.—S. en C.—Colón, 14 pral.

Notas Municipales

La venta de pan
El Alcalde ha decidido emprender una activa campaña, encaminada a conseguir que el pan sea vendido en las condiciones, así económicas como higiénicas, más convenientes para el consumidor.

Siendo el cargo de Alcalde de tan múltiples ocupaciones, el señor Fons ha solicitado y obtenido, para esta cuestión del pan, la colaboración decidida del concejal don Antonio Moragues Morell.

Visita oficial

Ayer al mediodía el Gobernador militar de esta plaza general Vallejo visitó oficialmente al Alcalde señor Fons, ofreciéndose para cuanto tienda al bienestar de la ciudad; lo que agradeció la primera autoridad municipal.

Simulacro de sesión

Ayer se celebró en la Casa Consistorial sesión «veraniega», a la que concurrieron unos pocos ediles, acordándose, después de aprobar el acta de la sesión anterior, dejar todos los asuntos sobre la mesa hasta la sesión del próximo lunes.

La fábrica de Porto-Pi

Terminado el período de pruebas de la maquinaria instalada en la fábrica de abonos químicos de Porto-Pi el último sábado dióse principio a la fabricación del ácido sulfúrico en la grandiosa y modernísima instalación montada bajo la dirección del prestigioso ingeniero Mr. Gailhard.

Están ya completamente instaladas la central eléctrica para uso exclusivo de dicha fábrica; así como las torres de lavaje instaladas junto al departamento donde se fabrican los superfosfatos cuyas obras tocan a su término.

Avanza rápidamente la construcción de la tercera ala de los almacenes, como igualmente las dos torres-glober, únicas que faltaban para completar el número de ocho, en la fábrica levantadas.

Frente al departamento de hornos mecánicos para la cremación de piritas ha comenzado la colocación de un cobertizo para resguardar aquellas materias de la intemperie.

Está ya terminada la nueva carretera que en sustitución de la antiguamente existente se ha construido para servir las necesidades del Faro, fuerte de San Carlos y caserío de Porto-Pi, habiéndose con el nuevo trazado reducido considerablemente la extensión de su recorrido.

Continúa haciéndose el relleno de la antigua colásega de Porto-Pi, en la cual zona deben instalarse los depósitos de bencinas y petróleos, habiéndose hecho ya la cimentación de algunos de aquellos y de otros edificios anexos a la industria.

El tráfico de veleros en aquella rada es incesante, lo que ha sido ocasión de que reine constantemente animación extraordinaria.

Agresión

En el Gobierno civil se ha recibido una comunicación de la Benemerita del puesto de Lluçmayor dando cuenta de que el día 10 de los corrientes a las diez y media de la noche se presentó en la casa cuartel de aquella fuerza, Lorenzo Socias Mut, torero jubilado, manifestando que a las once de la mañana del mismo día había sido agredido por Juar Barceló Durán, Juez municipal de aquella ciudad, produciéndole varias contusiones en distintas partes del cuerpo, que le fueron curadas por un facultativo.

El hecho ha sido denunciado a la autoridad judicial.

Exámenes en el Seminario

El día 19 del corriente se celebrarán en el Seminario los exámenes de Ingreso y los extraordinarios de otros cursos, y el 20 y 21 los de primero y segundo año de Latín. Los exámenes anuales de Latín para todos los alumnos filósofos y teólogos se efectuarán el 30 de Septiembre y el 1.º de Octubre.

Los que hayan de ingresar en la carrera eclesiástica deberán presentar en la Secretaría del Seminario, antes del día 18 los documentos siguientes: Instancia al Rdm. señor Obispo, certificados de Bautismo y legítima filiación de Confirmación, de buena conducta expedido por el propio Párroco y otro del médico de familia que asegure no padecer enfermedad contagiosa, estar revacunado y no tener defecto físico que le inhabilite para el sacerdocio.

Los alumnos de 1.º y 2.º año de Latín que no hayan concurrido a las aulas del Seminario presentarán una instancia al M. I. señor Rector, el certificado de buena conducta y otro del señor Preceptor que acredite la asistencia regular a su escuela.

Antes de la fecha fijada deberán, además, satisfacer todos los que hayan de examinarse, los derechos académicos.

GACETILLA

LA FIESTA DE LA BONANOVA.—Anteayer se celebró la fiesta tradicional de la Bonanova, que se vió concurridísima, especialmente por la tarde.

Como de costumbre hubo puestos de venta de frutas y chucherías.

Fueron muchas las familias palmesanas que se trasladaron a aquel caserío.

NUEVO HORARIO DE TRANVIAS.—Desde el día 15 del corriente, el último coche de la línea del Coll de'n Rebassa saldrá de Palma a las diez y media y del Coll a las 11.

DAÑOS EN PROPIEDAD AJENA.—En Santa Margarita varios sujetos causaron daños en propiedad particular, por cuyo motivo la guardia civil les denunció a la autoridad judicial.

INFRACCION.—Por infracción del Reglamento de carreteras, la guardia civil del puesto de Lluçmayor ha denunciado a un sujeto.

«MOROS Y ESPAÑOLES».—La Casa editorial Maucci, de Barcelona, acaba de publicar una interesante obra, que, por su valor anecdótico, literario y de palpitante actualidad para cuantos deseen conocer el problema marroquí, podemos recomendar a nuestros lectores.

Titúlase el libro «Moros y Españoles» y está escrito por Guillermo Rittwagen, conocido publicista, versado como pocos en asuntos marroquíes y cuya competencia avaloró sus viajes, durante largos años, por el Norte africano, como corresponsal especial de «La Correspondencia de España».

Mucho se ha escrito acerca de Marruecos, pero en su género, como dice el prefacio de este libro, es el primero que se publica sobre esa vaga y amena literatura que se encierra en las leyendas, cuentos y anécdotas. En él se pueden ir aprendiendo insensiblemente cosas interesantes atañentes al país, sobre una de cuyas extensiones ejerce España el Protectorado.

PASTOREO ABUSIVO.—Por apacentar ganado en propiedad ajena, la Benemerita del puesto de Pollensa ha denunciado a dos individuos a la autoridad judicial.

RIÑA.—Bartolomé Simó, de 19 años de edad, habitante en Santa Catalina, tuvo que ser curado ayer en la Casa de Socorro, de una herida, consecuencia de un mordisco, que le produjo un muchacho, con el cual riñó.

La parroquia de la Santísima Trinidad

Habiendo exigido los Padres Agustinos la inmediata devolución de la capilla de Nuestra Señora de los Desamparados, en donde como saben nuestros lectores, se hallaba instalada con carácter provisional, desde su reciente fundación, la parroquia de la Santísima Trinidad, ésta, por disposición de la Autoridad Eclesiástica, ha sido trasladada a la iglesia de Santa Fe, única que de momento había disponible. Allí, pues, deberán acudir desde el próximo miércoles los feligreses a por los servicios espirituales.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—El comandante de Palma don Pedro Llompart.

Imaginería.—El comandante de Artillería don Diego Pascual.

Hospital y provisiones.—4.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental 1 oficial de Artillería.—Zona occidental.—2.º oficial de id.

D. O. de S. E.—El coronel sargento mayor.—José Miranda.

Deportes

Paris-Brest-Paris

La famosa carrera ciclista, que comprende un recorrido de 1.196 kilómetros se ha corrido en los días 2, 3 y 4 del corriente, ocupando los tres primeros puestos los corredores siguientes:

Primero. Motial (belga), que invirtió 55 h., 5 m. y 8 s.

Segundo. Christophe (francés), 55 h. y 30 m.

Tercero. Masson (belga), 55 h. y 43 m. Esta prueba ciclista se celebra cada diez años, y había sido ganada en 1911 por Emile Georget, que efectuó el recorrido en 50 h., 13 m. y 50 s., seguido por Lapise, Ernest Paul, Cornet, Vanhouvaert, Devroy y Lafourcade.

Los Campeonatos de España a beneficio del Ejército de Marruecos

El domingo por la tarde, mientras el corredor Pocióvi se estaba entrenando en la pista del Velódromo, el motociclista Cardell, que conducía una potente moto «Harley», debido al exceso de velocidad se despidió a la salida de uno de los penales, sufriendo una terrible caída, a consecuencia de la que registró una importante herida en la región costal y otra en el labio, que hizo necesario varios puntos de sutura, que le fueron dados en la Casa de Socorro por el médico de guardia.

Uno de estos días empezarán en el Velódromo los trabajos de preparación para el adorno del local para el día de los Campeonatos.

Una brigada de albañiles está procediendo al arreglo de la pista.

Las carreras del domingo

Continúa aumentando la lista de corredores que han de tomar parte el próximo domingo en las carreras organizadas por el Veloz Sport Balear.

A la lista de inscritos que conocen nuestros lectores hay que añadir los siguientes: Gaspar Pocióvi, de Palma; Jaime Janer, de Palma; Miguel Vidal, de Santanyi; Antonio Juan, de Palma; Juan Vadell, de Campos; Jaime Salvá, de Campos; Oñofre Oliver, de Campos; Gabriel

Adrover, de Santanyi; Bernardo Roig Vidal, de Lluçmayor.

Foot-ball

El domingo, a las cuatro de la tarde, tuvo lugar un encuentro entre los equipos «Mallorquín» del P. O. y «Balears» en el campo de propiedad Unión-Balears.

A la orden del árbitro señor Matas se alinearon por el «Balears», Bistek, Masanet, Munar, Riera, Company, Laboria, Guillermo Cortés, Victory, Jaume y Moranta.

Por el «Mallorquín», Ruigercós (M.), Masanet (G.), Siquier, Company, Borrás (A.), García (A.), Felani, Pieras, Bonnin y Mir.

Venciendo el «Mallorquín» de 7 goals logrados por los señores Felani, Borrás (A.), Bonnin y Mir, contra dos del «Balears», uno de ellos hecho de «penalty».

Se notaron bonitas jugadas de ambos equipos y lealtad en el juego. El árbitro bien.

Ferrocarril minero

En el día de ayer el ingeniero señor García Ruiz, empezó los trabajos de replanteo para la continuación del ferrocarril minero, que enlazará la estación de Lloseta con la mina de lignito Santo Tomás, propiedad de nuestro amigo don Jaime Quetglas.

El nuevo ramal, será el primer ferrocarril minero que en Mallorca exista, y tendrá un recorrido de unos dos kilómetros. La importancia de la mina que ha de servir reclamaba tal mejora, pues teniendo una capacidad productora de unas cinco cincuenta toneladas diarias de carbón, era imposible darle salida con los medios usuales de transporte en las explotaciones mineras en esta isla.

A las proyectadas obras se imprimirá gran actividad, y se piensa dejarlas terminadas en breve plazo, ya que el terreno que ha de cruzar la línea férrea, no ofrece dificultades.

Vida Marítima

Movimiento del puerto Domingo 11

Entradas

Procedente de Mahón, el vapor correo «Balear», capitán don A. Dezcallar, con 36 pasajeros y carga general.

—Procedente de Ibiza, el vapor correo «Iseño», capitán don Guillermo Compañy, con 23 pasajeros y carga general.

Salidas

Para Alicante escala Ibiza, a las doce de la mañana, el vapor «Balear», con pasaje y carga general.

—Para Barcelona, a las nueve de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Lunes 12

Entradas

Procedente de Málaga, el laúd «Josefa Gómez», patrón don Juan Bautista Guarler, con cargamento de avena y vezas. Consignatario, don Gabriel Mulet.

—Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime II», capitán don Francisco Marsal, con 56 pasajeros y carga general, entre ella 550 sacos de harina, 145 sacos de azúcar y 11 bidones de aceite de oliva.

Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, e vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

—Para Ibiza, a las 10 de la noche, el vapor correo «Iseño», con pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Sóller, el jabeque «Corazón de Jesús», con cargamento de carbón mineral.

Crónica del puerto

Se hallan en espectación de destino, el laúd «Montsianell» y la balandra «Ramona».

Sigue descargando el vapor «Tordera» el carbón mineral que trajo procedente de Inglaterra.

Servicio de vapores correos de Baleares

MARTES

De Palma para Valencia a las 19.

De Mahón para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Valencia a las 20.

De Alicante para Palma a las 13.

De Alicante para Ibiza a las 13.

De Palma para Ciudadela a las 19.

De Ibiza para Palma a las 24.

De Ibiza-Formentera a las 9.

De Formentera-Ibiza a las 12.

COMPTOIR MARITIME ET COMMERCIAL

B. M. MAYOL

AGENTES MARITIMOS

1, Rue de la République - MARSELLA

Corredores de Fletes — Fletamentos

— Consignación de buques —

Tránsitos — Agentes de Aduanas

Consignación de Mercancías.

EXTRAVÍO

Desde el «Coll d' en Rebassa» al predio Son Fons de Son Sardina se ha extraviado un lío de ropa conteniendo varios pañuelos grandes y algunas alhajas. Se gratificará su devolución—Agencia de Anuncios—Sintas 16.

SE VENDE

Una casa con jardín, situada en los Hostalet, calle de Forteza. Informes: Calle de Bosch, 63, 3.º Palma.

Teatro Cine LA PROTECTORA

Hoy ruidoso éxito de la colosal serie

IMPERIA

Por la Duquesa JACQUELINE FORZANE.

Estreno de la preciosa cinta en cuatro partes.

LA HIJA DEL MAR

JUEVES. Primera Jornada de la preciosa cinta en cuatro partes

DAMA DUENDE

por la bellísima y joven artista SUSANE ROMEUSTAN.

ASOMBROSA PROYECCIÓN EXTRA LUMINOSA

Academia Nadal-Cerdó-Jiménez

Constitución (Borne) 48-1.º

Dirigida por los Capitanes de Artillería del mismo nombre

Carreras militares, Ingeniería y Matemáticas

Fundada en 1916

Resumen de los alumnos ingresados por esta Academia en los años que viene actuando desde 1917 hasta la fecha

En Artillería. 14 ingresados. (Con el n.º 2 en 1917 y el n.º 1 en 1919, única Academia en Baleares que ha logrado alcanzar tan elevadas concepciones).

En Ingenieros. 2 id.

En Infantería. 24 id.

En Intendencia. 1 id.

Convocatorias en 15 de Febrero y en 15 de Octubre.

Informes y reglamentos en el local académico actual Constitución (Borne) 48-1.º

En Octubre traslado a espacioso local, con gimnasio cubierto, jardín, salas de estudio siendo vigilados los alumnos por el Director y Profesores. Secciones muy reducidas. Plan rápido de enseñanza.

El curso empezará el 15 del actual mes, a las 8 de la mañana

CÁMARA DE COMERCIO

Ultima sesión celebrada por la Mesa, en periodo de vacaciones

Presidió don José M.º Mádico y asistieron los señores Salom Casasnovas y Cavaller, y el Presidente de la Comisión de Industria señor Juncosa.

Después del despacho ordinario, la Presidencia reseñó los trabajos realizados últimamente por la Cámara para obtener una rebaja en los fletes de la «Compañía Transmediterránea», manifestando haber conseguido la Comisión gestora ponerse en contacto con la representación de dicha Compañía a fin de formular como se han formulado unas tarifas especiales para determinados principales artículos cuya relación se dará a conocer una vez que aquellas sean aceptadas por la Dirección de la referida entidad naviera. Tocante a pasajes, si bien se había gestionado anteriormente una baja que en la actualidad ya se aplica, el señor Juncosa dijo haber reiterado su propuesta de ampliación de dicha baja, que espera será atendida y cuyo cuadro de precios se hará público caso de ser aceptado. A propuesta del señor Presidente se acordó un voto de gracias a favor de la Comisión compuesta por los señores Salom y Bonnin en cuanto a fletes y señor Juncosa en cuanto a pasajes, por haber con tanto celo llevado a cabo las gestiones de referencia.

Recibida para su examen e información una copia de las tarifas últimamente revisadas por la Junta de Obras del Puerto, los reunidos acordaron informarlas favorablemente teniendo en cuenta—como se hizo anteriormente—que en la confección y voto de las mismas han participado los Vocales de esta representación en el seno de dicha Junta.

Publicado de Real orden en la «Gaceta de Madrid» de 8 de Julio último el proyecto arancelario que aprobó en su día la Comisión permanente de la Junta de Aranceles y Valoraciones a fin de proceder a las alteraciones que las circunstancias aconsejen en el Arancel vigente, y repetidamente por esta Cámara información pública, respecto al asunto, entre los comerciantes e industriales mallorquines que quisieran presentar reclamaciones, se dió cuenta de las recibidas, acordándose elevar a la citada Junta las que guardan relaciones con la entidad.

En vista de la correspondencia recibida de la Cámara de Comercio Española en la Habana exponiendo el nuevo riesgo que amenaza en Cuba a nuestro comercio, con motivo de una reclamación formulada por la Unión de Fabricantes de Tabacos y cigarros de aquella Isla contra la Compañía Arrendataria de Tabacos de España que les ha anunciado la modificación en condiciones más favorables a la misma de los contratos que con ellos tiene, exigiéndoles el pago en oro de los derechos de regalía; la Cámara, considerando una de las más interesadas de nuestro país en que—como viene persiguiendo desde tiempo atrás—se concierte el Convenio Comercial con Cuba sobre la base de compensaciones en la colocación de artículos cubanos en España, facilitando de este modo la colocación de los productos españoles, acordó solicitarlos desde luego así de la Presidencia del Consejo de Ministros y de la Comisión recientemente creada para el estudio y preparación de los Convenios comerciales, interesando además en tal solicitud a los Representantes en Cortes, Prensa local, Cámara de Mahón y conterráneos nuestros en la Gran Antilla conocedores de que

desde lejanos tiempos también el principal mercado de las peculiares industrias de Baleares—calzado, tejidos y conservas alimenticias, etc.—ha sido el de Cuba, cuyo comercio nuestras clases mercantiles de Mallorca y Menorca han hecho esfuerzos extraordinarios para continuarlo después de la pérdida de las Colonias.

A continuación se tomaron los siguientes otros acuerdos:

Dirigirse al Excmo. señor Ministro de la Gobernación exponiéndole las quejas de estos fabricantes de calzado respecto al retraso en llegar a destino que sufren en la Península los paquetes postales aquí depositados y reiterándole al mismo tiempo la petición de esta Cámara para que sea destinado a esta Administración principal de Correos más personal de Oficiales y especialmente Ordenanzas.

Dar conformidad a la adhesión carreada por la Presidencia de la Cámara al escrito dirigido por la Junta Consultiva de nuestros organismos al Excmo. señor Ministro de Fomento acerca el problema de los transportes; como también a la moción de la Cámara de Valencia para que sea creado el Banco de Exportación y se establezcan líneas de navegación a las Repúblicas Sudamericanas.

Hacer lo mismo referente a las gestiones practicadas por el señor Mádico cerca del Excmo. señor Ministro de Estado y del Presidente de la Cámara de Comercio Norteamericana en Barcelona para que no prospere en los Estados Unidos el anunciado aumento de los derechos arancelarios que intenta aquel Gobierno imponer sobre las almendras, consideradas como la principal cosecha de esta Isla.

Estar a la mira respecto a los propósitos del Ministerio de Fomento de convocar para Octubre una reunión de navieros y cargadores que acometiera oficialmente la magna cuestión de los conocimientos de embarque.

Y tomar nota para lo que pueda interesar a los elementos comerciales e industriales mallorquines, del proyecto—ya en vías de ejecución—de celebrar, el próximo año 1922, una Exposición Universal de Buenos Aires, patrocinada por el Superior Gobierno de la Nación Argentina y para cuya iniciativa ha sido solicitada la cooperación de esta entidad.

Finalmente, después de acordar el ingreso del personal de la Cámara en el retiro obrero obligatorio y de aprobarse la ultimación de las obras de reforma que se están efectuando en el local social, se levantó la sesión.

A los comerciantes e industriales afectados por la contribución de Utilidades (sueldos y transportes)

En consecuencia con las gestiones realizadas y por lo que pueda interesar a los comerciantes e industriales afectados por la contribución de utilidades sobre sueldos y transportes, en la Secretaría de esta Cámara de Comercio se facilitarán instrucciones relacionadas con el cumplimiento de aquella obligación.

CABALLOS AFRICANOS

Hay en venta una partida recién llegados de Argel, clase superior, inmejorable raza y buena lámina.

Pueden verse en el Hostal de CAÑ BLAU, calle de Anselvo Clavé, (Matadero viejo).

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

Los sucesos de Marruecos

González Tablas sustituido

Melilla, 11.—Indicase al teniente coronel del regimiento de Andalucía señor Pola para sustituir, interinamente, al teniente coronel de las fuerzas regulares señor González Tablas que resultó herido en el combate sostenido el pasado miércoles.

Convoy para los prisioneros de Sidi-Drís

Melilla, 11.—El cañonero «Laya» ha marchado a Alhucemas llevando a bordo a un convoy, destinado a los prisioneros que hay acantonados en aquella zona.

En la playa de Sidi-Drís recibió el convoy un sargento, en una lancha vacía, transportando mantas, trajes, pan y aceite.

Moros sorprendidos por una lancha

Melilla, 11.—Dos marineros que tripulaban una canoa, en Mar Chica, vieron acercarse cinco moros los cuales se escondieron detrás de unas barcas que habían sido sacadas a la playa.

Los marineros les dieron el alto, y dispararon contra ellos.

Un moro resultó muerto, y los restantes levantaron los brazos gritando que eran moros amigos de España.

Conferencia en La Restinga

Melilla, 11.—En la posición de La Restinga han celebrado una larga conferencia que ha durado más de dos horas los generales Berenguer (Alto Comisario), Berenguer, Cavalcanti, Cabanellas, Sanjurjo y los jefes de Estado Mayor coroneles Jordana y Despujols.

El combate del miércoles fué muy duro

Melilla, 11.—Algunos regulares, que han hablado con varios periodistas, han declarado que nunca habían intervenido en un combate tan duro como el que se libró el pasado jueves.

Calculan que los enemigos debieron tener muchos muertos y heridos, pues al retirarse dejaron sobre el campo a gran número de unos y otros.

Han confirmado que la lucha al arma blanca fué muy sangrienta, pues las fuerzas regulares y los legionarios se cebaron en los enemigos, dejando muertos sobre el campo, atravesados a cuchillo, a más de 90 de aquellos.

Espanoles en libertad.—Relato de un prisionero

Melilla, 11.—Ha llegado a la plaza Francisca Flórez con cuatro hijos, acompañada del soldado Vicente Salazar.

En vista de que aquella mujer se sentía muy enferma, rogó ella al jefe de la cábala que la pusiera en libertad.

El jefe accedió al ruego, haciéndola acompañar del soldado Salazar que también estaba enfermo.

Al llegar al Atalayón, fueron tiroteados por nuestros centinelas creyendo que eran moros, resultando sin embargo ilesos.

Salazar era prisionero de Ben Cheladi.

Dice que actualmente los jefes y oficiales, juntamente con el general Navarro, se encuentran todos frente a Alhucemas.

Quedan únicamente los soldados prisioneros.

Añade que presenció el bombardeo de Nador por los aviones, de resultados del cual murieron cinco moros y 4 caballos.

Dijo, además, que los moros de Dar Quebdana piden en libertad a los prisioneros que están enfermos.

Dos escritores en el Tercio Extranjero

Melilla, 11.—Han ingresado en el Tercio Extranjero Tomás Kich Yanqui, y el señor Picó redactor del «Diario de la Marina» de Habana.

Ambos escribirán en colaboración la historia del Tercio.

Las bajas del jueves

Madrid, 11 a las 4'30.—Noticias de origen oficial, conocidas esta tarde, aseguran que nuestras bajas en el combate del jueves fueron 47 muertos y 130 heridos.

Expedición de heridos

Melilla, 11.—Ha llegado el buque hospital «Alicante».

Este saldrá luego para Cartagena, conduciendo a bordo una expedición de 200 individuos, heridos o enfermos procedentes de la campaña de Melilla.

Soldados repatriados

Melilla, 11.—Procedentes de Orán (Argelia) han llegado buen número de clases y soldados, que se habían refugiado en la zona francesa.

Estos soldados y clases habían escapado de Monte Arruit.

Algunos han quedado en Orán, a causa de estar heridos.

Un cañón enemigo está escondido.—Los moros ignoran el ejercicio de artillería

Melilla, 11.—Según una confidencia recibida, los moros tienen un cañón enclavado en una cueva artificial.

Este cañón es de retroceso.

Nuestras baterías le han cañoneado distintas veces.

Un avión dió referencias del lugar donde estaba emplazado, y siguiendo las indicaciones de aquél, nuestros cañones han procurado varias veces batirle.

Ignórase si los disparos de nuestros cañones han resultado eficaces.

Créese que los moros continúan ignorando el adecuado uso de la espoleta.

El avión «Bristol», es inmejorable

Sevilla, 11.—Ha llegado el avión «Bris-

tol» pilotado por el capitán inglés Brackembury.

Este ha manifestado que el citado avión adquirido en Iglatera, reúne inmejorables condiciones para caza y bombardeo.

Tardó tres horas solamente en salvar la distancia entre Madrid y Sevilla.

Dimisión de un capitán general

Madrid, 11 a las 4'30.—Se ha admitido la dimisión del Capitán general de la sexta región don Fernando Carbó, nombrándose en su lugar a don Fernando Moltó Domingo.

Los franceses castigan a los moros rebeldes

Berriat 11 a las 4'30.—Las fuerzas francesas continúan batiendo a los moros rebeldes, castigándoles duramente.

Las operaciones de pacificación han producido inquietud entre los disidentes que se repliegan detrás del Río Muluya.

Reunión.—Se restablecerá la censura

Madrid, 12 a las 20'30.—En el Ministerio de la Guerra han celebrado una reunión los directores de periódicos con los señores Lacierva, Conde de Coello de Portugal y el Gobernador civil.

El señor Lacierva se ha quejado de que algunos diarios anticiparon la noticia del avance de nuestras tropas en Marruecos, aprovechando el combate librado en el cabo Tres Forcas.

Manifestó a los referidos directores que el Gobierno pide una tregua y por tanto se establecerá la censura previa en la prensa, así como también en la correspondencia.

Combate con el enemigo.—Este huye.—Interviene la marina

Madrid, 12 a las 20'30.—El parte oficial de este mediodía dice que a las 12 la columna de Cabanellas ocupó la línea Ras Kibiana y Zoco el Arbaa, con gran brillantez.

La marina de guerra ha intervenido eficazmente.

Se ha desconcertado al enemigo con la maniobra de las ametralladoras y la artillería.

El enemigo ha abandonado el campo en franca huida, dejándonos los poblados con cuantiosas cosechas y muertos armados.

Se ignoran las bajas que hemos sufrido, aunque se creen que son pocas.

En el «Bonifaz» hay dos heridos.

La operación anunciada del Zoco el Had se ha realizado sin novedad.

El Príncipe Felipe

Madrid, 12 a las 20'30.—Ha salido para Melilla el Príncipe Felipe.

Va a incorporarse al regimiento de Húsares de la Princesa, de la columna de Cabanellas.

Soldados de cuota

Madrid, 12 a las 20'30.—En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota que dice que la deficiente instrucción con que se han presentado los soldados de cuota a sus respectivos cuerpos obliga a retenerlos en filas hasta adquirirla.

Se recuerda también que en el reemplazo de hogaño se anotó la obligación de aprender la instrucción antes del cupo actual.

El embarque de tropas

Madrid, 12 a las 20'30.—El Ministro de Fomento ha dicho que casi se han terminado los transportes militares, faltando solamente embarcar algunas tropas de Sanidad e Intendencia.

Los Ministros se enteran del avance

Madrid, 12 a las 20'30.—Esta tarde han acudido a la presidencia los ministros para enterarse del avance.

Parece que no habrá Consejo hasta el miércoles o martes.

Política

El viaje de Cambó

Madrid, 11 a las 4'30.—El ministro de Hacienda señor Cambó salió de Madrid en el expreso del Norte.

En Tolosa transbordó marchando a Betelú.

Volverá pronto a San Sebastián.

En San Sebastián se recibió anoche, en el Gobierno Civil, la noticia de que llegaría el señor Cambó.

Al tener conocimiento de ello, las autoridades y el señor Sanchez Guerra fueron a esperarle.

Después se enteraron de que el señor Cambó se había dirigido a Betelú.

El ministro de Estado a San Sebastián

Madrid, 11 a las 4'30.—En el rápido de Irún marchará a San Sebastián el ministro de Estado, para devolver al cuerpo Diplomático la visita protocolaria que este le hizo.

Cambó en Betelú.—Sobre unas declaraciones.

Madrid, 12 a las 20'30.—El ministro de Hacienda señor Cambó continúa en Betelú.

En el ministerio de Hacienda nos han negado esta mañana la certeza de las declaraciones que atribuye al señor Cambó un diario de San Sebastián.

Firma de Guerra

Madrid, 12 a las 20'30.—El ministro de la Guerra ha sometido a la firma de S. M. el Rey un decreto nombrando Consejero del Supremo al general Palanca, Capitán General de Cataluña.

Para sustituir a éste ha sido designado el general don José Balaguer Feliu Romero.

El ministro de Trabajo

Madrid, 12 a las 20'30.—El señor Matos sale para Bilbao para asistir a los Con-

gresos de la Caja de ahorros y del Retiro obligatorio.

Regresará el mismo día.

Manifestaciones de Maura

Madrid, 12 a las 20'30.—A las 10 el señor Maura ha entrado en Palacio para despachar con el Rey.

Salió a las 11'15, manifestando que esta madrugada había comenzado el avance y que confía en el triunfo.

Se le envió los medios necesarios para lograr un resultado satisfactorio.

El gobierno está ansioso por recibir noticias, igual que todos los españoles.

La apertura del Parlamento

Madrid, 12 a las 20'30.—«El Diario Universal» dice que cree que la apertura del Parlamento está supeditada a la cuestión de Marruecos.

Noticias generales

Trasatlántico encallado

Vigo, 11 a las 3'40.—El trasatlántico «Alzamora», que procedía de Buenos Aires, ha encallado en la costa portuguesa. Se confía en poder salvar los 2.000 pasajeros que lleva.

Huelga en Oviedo

Madrid, 11 a las 3'40.—El Gobernador de Oviedo telegrafía diciendo que se han declarado en huelga 1.600 obreros de la Compañía Duero Folguera.

Estos piden el restablecimiento de las 2'50 pesetas que les fueron rebajadas desde Mayo.

Deslizase la huelga pacíficamente.

Huelga general en el ramo de edificación

Madrid, 11 a las 3'40.—En la reunión celebrada ayer en la Casa del Pueblo, los delegados del ramo de edificación acordaron plantear la huelga general el lunes próximo, a causa de la negativa de los patronos a la petición de los albañiles.

La única base presentada es aumentar en un 30 por ciento los jornales inferiores a 10 pesetas.

Expusieron, además, que se desentenderán con la Federación Patronal facilitando personal a los patronos que acepten las bases.

El paro comprende cerca de 20 oficios y 30 mil obreros.

Dueño de barbería encarcelado.—Se le supone anarquista

Madrid, 11 a las 3'40.—Anoche ingresó en calabozos, incommunicado, Antonio Martínez Morales, dueño de la barbería de la calle de Benito Pérez Galdós, donde se encontró una bomba que no llegó a explotar.

El citado dueño tiene antecedentes anarquistas y se le atribuye la colocación de otra bomba idéntica a la encontrada, en el local de la Asociación de patronos barberos.

CRONICA DE LA GUERRA

Berka, legionario y príncipe

Carlos Micó España, periodista y legionario, nos habla en un trabajo suyo del ruso Berka, legionario y príncipe. Y dice:

«Es un hombre joven—23 años,—esbelto, alto, de distinguidísima figura, que descubre a la legua su imperial estirpe; fuerte, de una fortaleza cultivada para la agilidad, de músculos alargados, bello, con una cabeza redonda y facciones clásicas y correctas, de medalla; ojos azules, cándidos y soñadores, que parecen como los de los marineros, mirar siempre a larga distancia; elegante, de una elegancia de gustos, de líneas y de actitudes que no puede disimular el uniforme.

Hemos intimado en seguida, inmediatamente, con unos lazos cordiales que han ido estándose más fuerte con ocasión de cada peligro que hemos corrido y salvado juntos.

Antes de que me hubiese hecho ninguna confidencia, yo me había forjado algunas conjeturas que luego he visto no eran infundadas.

—Usted es un sentimental, mi querido amigo—le dije.—Está usted perdido.

Es, en efecto, un hombre débil, considerado desde el punto de vista moral y espiritual. Inspira piedad oírle quejarse cuando el agua, lo que ocurre muy frecuentemente, no está clara; se lamenta de

la cocina española, en la que se guisa con aceite, y con su escasa aptitud de adaptación al medio, se pule las uñas minuciosamente desenfilado, en la línea de fuego y se atusa los cabellos, que pretenden conservar muy planchados.

En una ocasión, en el campo de operaciones, juzgando el momento propicio a las confidencias y a la sinceridad, me decidí a preguntarle aprovechando un descanso. Ese silencio ilimitado en los campos, casi religioso, invadía el cerco en que nos encontrábamos desplegados; silencio tranquilo, penetrante, que extendía hasta aquellos astros que empezaban a salir, y que al militar parecían pestañear y mirarlos interesándose por nuestra suerte y por el inmenso desfallecimiento que se encerraba en el corazón de mi hermano de armas.

El maullido agudo y desgarrante de las balas enemigas, que se perdía a través del cielo como un lamento efímero ahogado en seguida por la inmensidad azul, nos advertía del peligro de incorporarnos por encima del parapeto que habíamos hecho.

Ante mi pregunta, quedó en suspenso, absorto, atónito. Había yo abierto, con mi indiscreta curiosidad, su herida sentimental, mal cerrada, una de esas heridas que, como las causadas con las bárbaras armas primitivas, no acaban nunca de cicatrizar. Cayó en una crisis de tristeza

aguda. Fué como si yo hubiese iluminado con un foco, sorprendiéndole de improviso, todo el panorama de su dolor.

—Los bolcheviki me han arruinado completamente—me dice en el idioma francés, que es el que nos sirve en nuestras conversaciones.—Pero esto no es lo peor; el drama de mi existencia lo ha dictado una mujer que arrasó mi mejor tesoro: la fresca lozanía de mi ingenuidad. El aliento de esta mujer—prosigue, enseñándome un retrato que saca del bolsillo—secó mi corazón, echándome en el negro abismo de los dolores irremediables. Un hijo ha nacido de nuestro amor—y me enseña otro retrato.

¡Oh, la mirada serena y candorosa de la linda criatura, que aún ignora el dolor de la vida!

—Ella me ha hecho víctima de una dolorosa e inacabable historia de ignominias inauditas. Mire usted el retrato. ¿Cree usted que el niño se parece a mí?

Su mirada también me interrogaba ansiosamente. Le dije que sí, que sí se parecía mucho; no quise añadir que eso no es una prueba inequívoca de paternidad.

—No obstante las enormes humillaciones de que me hizo objeto—prosiguió el príncipe,—decidí nuestra boda, por ver si un máximo sacrificio la paraba en su carrera de frivolidad. Yo me tenía por viudo; me habían asegurado que mi esposa —porque yo soy casado—murió en la re-

volución rusa con la corte imperial, a cuyo lado se encontraba por aquel entonces por cuatro días antes de la fecha fijada para mi segunda boda, me entero de que mi mujer estaba viva y sana.

Todos los planes de mi reedificación en mi existencia se veían fracasados. Pero yo seguía indignamente ligado a aquella mujer, buscándola cada vez que desfallecía toda la voluntad que había puesto en no verla más. Mi carne conservaba el recuerdo de sus caricias, ¿sabía usted? ¡Vergonzoso! Hasta que, por no encontrarla más en mi camino, vine aquí, partiendo mi vida en dos mitades, creyendo matar así todo mi pasado. Mi juventud ha desaparecido.

Todo lo pretérito, todo el «autrefois» se habría acabado, supuse yo; todos los recuerdos y saudades se evaporarían entre esta gente tan ruda y tan distinta del mundo en que he vivido; que nadie me hablaría de cosas pasadas, de las gentes que he conocido, de mi país, de mi mismo, de la intimidad de mi vida. Y usted viene a resucitar esa parte de mi historia que iba muriéndose, y que ahora seguirá persiguiéndome como un fantasma.

Y el desfilé de evocaciones comenzó; sus ojos azules y cándidos se humedecieron; la recordaba con el último vestido que le pudo comprar; me iba explicando cómo la veía de nuevo en muchas circunstancias que ya había olvidado; con los varios aspectos borrosos de su fisonomía, sus gestos, las entonaciones de su voz; sus costumbres, sus manías, sus cóleras injustificadas, los rictus habituales de su boca, los movimientos nerviosos de

sus dedos delgados, todas las actitudes que «ya no volvería a ver más».

—¡La pobre—añadió—es una inconsciente; no le guardo rencor. Siento, por el contrario, tanto anhelo de volverla a ver, que a veces me dan impulsos de desertar para ir a buscarla a Suiza, que es donde vive. Pero estará unida a otro hombre...»

CINE NUEVO
INSTALADO AL AIRE LIBRE
SINDICATO, 209
Hoy de 7 a 11 noche. Gran éxito de los episodios 15 y 16 de
LIBERTAD
por EDDIE POLO.
Revista del natural
y otras varias.

MARANA. Final de la interesantísima serie
LA CASA DEL ODIO
por María Valcamp y Antonio Moreno.

Autos BENZ
PEDRO MEDINA
Ronda Poniente (Santa Catalina)
Fábrica de artículos de goma

Se sospecha que colocó la bomba en su casa, pero se ignora con que finalidad.

Desgracia no confirmada oficialmente

Madrid, 11 a las 3'40.—No se ha confirmado oficialmente, ni se ha rectificado, la noticia de que a consecuencia de la caída de un tablón en una obra que se efectúa en la calle de la Montera ha resultado herido grave el sargento de artillería Alejo Martínez.

Colocación de bombas

Madrid 11 a las 4'30.—La policía ha practicado gestiones relacionadas con la colocación de explosivos en la barbería de la calle de Pérez Galdós.

Las sospechas giraron alrededor del dueño de la peluquería llamado Antonio Martínez Morales, contra quien iban acumulándose cargos.

Más tarde, comprobada la falsedad de la acusación fué libertado.

Libertad provisional

Madrid 11 a las 4'30.—Ha sido puesto en libertad provisional, bajo fianza de cinco mil pesetas, Vicente Serrano, procesado con motivo del asesinato del patrono señor Madurell.

Probable huelga general

Madrid 11 a las 4'30.—Han sido rechazadas por la Federación Patronal las peticiones formuladas por los obreros del ramo de construcción.

Mañana se reunirán los contratistas aparejadores de obras para examinar dichas peticiones.

Créese, de todos modos, que no se llegará a un acuerdo que contribuya a solucionar la huelga general que se planteará el lunes.

Inhibición de una denuncia

Madrid 11 a las 4'30.—El juez estudia una denuncia formulada por el Director general de Orden público, sobre las irregularidades observadas en el suministro de informes a los guardias de Seguridad.

Dicha denuncia se halla avalorada por un documento.

Nada se ha resuelto aún, diciéndose que es muy posible su inhibición por tratarse de una denuncia afecta al fuero militar.

Para los estudiantes de maestros musulmanes

Madrid 11 a las 4'30.—La «Gaceta» aclara la dispensa de religión a los alumnos musulmanes en las Escuelas Normales.

Cuando éstos posean el título podrán

enseñar a sus correligionarios en los territorios en que aquellos irán, pues no podrán ejercer la profesión en España, ni en las plazas fortificadas, ya que tanto en uno como en otro sitio, esta labor incumba exclusivamente a los maestros nacionales.

Enterramiento definitivo de Juan II y su esposa

Burgos 11.—Se ha celebrado en la Cartuja de Miraflores el enterramiento definitivo de don Juan II y su esposa.

Los cartujos hace tiempo que abrieron el sepulcro y aparecieron los despojos de aquéllos esparcidos por falta de féretros. Los recogieron y los cerraron en una arquilla de ciprés con aplicaciones de bronce.

Ayer se celebró una Misa de Requiem y a presencia del Arzobispo Cardenal Benlloch y de las autoridades se procedió al enterramiento.

La Comunidad invitó a almorzar a las autoridades.

Se ha notado que la tierra en que estaban los anteriores sepulcros estaba removida, suponiéndose que la remoción data de la fecha de la guerra de la Independencia, y que el motivo de ella era la busca de joyas.

También se halló en una cripta un jarón de barro, que contuvo las centurias de Felipe el Hermoso.

Tormenta en Valencia

Valencia 11.—Las tormentas han causado grandes daños generales en toda la provincia.

En Alberique, Carcagente, Maravales, Villanueva y Castellón se ha perdido la cosecha de arroz.

Anoche descargó en los pueblos de la ribera una formidable tormenta, causando grandes daños en las plantaciones arroceras.

El Júcar ha experimentado tal crecida que la altura alcanzada por las aguas ha hecho saltar las compuertas de las acequias.

Tormentas en Aragón

Zaragoza 11.—A causa de las tormentas se ha desbordado el río Jalón inundando la vega.

Las aguas alcanzaron una altura de tres metros y medio llevando en suspensión muchos árboles.

La corriente arrastró a un hombre que intentó recoger algunos efectos que aquella arrastraba.

Del Extranjero

Rusia

Complot descubierto

Kiev 11.—El descubrimiento del complot organizado por el comité ucraniano ha motivado más de 149 detenciones.

Disolución de un comité—Detenciones y encarcelamientos

Reval 11.—Dícese que a consecuencia de la disolución del comité «Panruso» se han hecho más de 150 detenciones.

Del mencionado comité ha sido encarcelada toda la delegación nombrada para el extranjero.

Inglaterra

Las divergencias del 13 de Agosto

Londres 11.—El ministro de Hacienda francés Mr. Doumer, ha conferenciado con el ministro de Hacienda inglés conviniendo en que todos los problemas surgidos respecto a los acuerdos del 13 de Agosto no se evacuen por Francia e Inglaterra.

sino que intervengan todas las potencias.

El conflicto de Irlanda

Landres 11.—Los periódicos creen saber que Irlanda aceptará la conferencia propuesta por Lloyd George.

El gobierno irlandés estudia la respuesta que ha de dar cuya redacción empezará la próxima semana.

Los diarios de Dublin y Belfast afirman que los «sinefiners» consentirán la nueva conferencia propuesta.

Estados Unidos

Gran inundación—500 muertos

Washington 11.—En la ciudad de San Antonio (Texas) se ha incendiado gran parte de la ciudad.

Los daños causados son enormes. Se han registrado 500 víctimas.

Francia

Clemenceau se retira de la política

Marsella 12.—Ha llegado Clemenceau, abordo del vapor «Andes».

A LOS COMERCIANTES

Importante sociedad española, desea establecer en Palma de Mallorca un Depósito-Exposición de sus variados artículos de gran venta.

Es condición indispensable que los solicitantes para el cargo de Depositario, estén establecidos en punto céntrico de la Capital y estén dispuestos a prestar fianza metálica en consonancia con el valor de las mercancías suministradas a su custodia.

Para informes dirigirse a las iniciales V. M. Apartado en Correos número 120. San Sebastián (Guipúzcoa).

De Menorca

Las fuerzas de la izquierda se unen bajo la jefatura de Llanós

Mahón 12 a las 11.—En la noche del 9 del corriente, importantes fuerzas del partido liberal, en unión de otros afines de la izquierda, se reunieron, presididas por el expeditado a Cortes señor Llanós, acordando nombrar una Comisión organizadora de un Comité democrático para preparar los trabajos conducentes a la formación de un candidato para las próximas elecciones, con el apoyo de todos los elementos que integran las izquierdas políticas.

Dicha reunión fué ayer ratificada con unánime entusiasmo por importantes personalidades izquierdistas que en un banquete dedicado al doctor Llanós, se congregaron en la «Liga Marítima», significando al homenajeado su simpatía y adhesión.—C.

SE DESEA VENDER

Dos carros y un caballo, con sus guarniciones y demás enseres. Dos máquinas de aserrar. Dos motores eléctricos de 7 1/2 H. P. Todo ello en impecable estado, y a precios muy módicos. Informes: Reina Esclaramunda, 10 - Palma.

BANCO DE LA UNIÓN

Se necesitan Agentes para la isla, a sueldo y comisión. Informes: Inspector General, D. Rafael Lladó.—San Elias, 15.—PALMA.

Mr. Clemenceau ha sido interrogado por los periodistas, a quienes ha manifestado que se halla muy descontento de la política, habiendo decidido retirarse a la vida privada.

Tren descarrilado.—Muertos y heridos

Lión 12.—El expreso de Lion-Estrasburgo ha descarrilado a la entrada de la estación de Ecgets.

Han resultado destrozados cuatro vagones, habiendo ocasionado 38 muertos y sesenta heridos.

De Barcelona

La fiesta del 11 de Septiembre.—Discursos y entusiasmo

Barcelona 12, a las 20'30.—La fiesta del 11 de Septiembre ha obtenido un éxito mayor que el pasado año.

En la iglesia de San Justo tuvieron que oír las misas, de pie, muchísimas personas.

El monumento a Casanova se vió concurrencísimo toda la mañana, llevándole coronas, en corporación, la Mancomunidad y el Ayuntamiento.

Pronunciaron discursos los señores Vallés y Pujals, el Alcalde y el señor Guimerá, siendo los tres muy ovacionados.

Al pie del monumento se colocaron ochocientas coronas, el doble que ningún año.

Enviaron coronas los catalanes republicanos de La Argentina, Uruguay, Paraguay, Chile, Cuba, Méjico y Estados Unidos.

Reina gran entusiasmo.

Lotería Nacional

Lista de los números que han salido premiados en el sorteo celebrado en Madrid el día 12 de septiembre.

Primer premio de 120.000 pesetas ha correspondido al número 15.538, despachado en Madrid y Palencia.

Segundo premio de 65.000 pesetas ha correspondido al número 20.149, despachado en Madrid y Gijón.

Tercer premio de 65.000 pesetas ha correspondido al número 26.015, despachado en Algeciras y Málaga.

Premios de 2.000 pesetas

Han correspondido a los siguientes números:

- 5.691 (Madrid, Salamanca). 29.344 (Barcelona, Palencia, Ferrol). 2.065 (Santa Cruz de Tenerife, San Sebastián, Ayamonte). 25.771 (Madrid, Barcelona, Santander). 19.216. (Valencia, La Línea, Oviedo). 4.951 (Madrid, Sevilla). 23.247 (Ronda). 25.728 (Madrid, Málaga). 21.523 (Zamora). 15.564 (Béjar, Madrid, Santander).

Premios de 1.500 ptas.

Por aproximación al primer premio, los números 15.537 y 15.539.

Premios de 1.000 ptas.

Por aproximación al segundo premio, los números 20.148 y 20.150.

Premios de 692 ptas.

Por aproximación al tercer premio, los números 26.014 y 26.016.

Premiados con 400 ptas.

Han salido premiados con 400 pesetas los siguientes números:

Table with 10 columns of numbers: Centena (002-209), Ocho mil (053-410), Mil (011-405).

Table with 10 columns of numbers: Dos mil (006-967), Tres mil (001-982), Cuatro mil (001-982), Seis mil (035-302), Siete mil (006-901), Ocho mil (053-410), Nueve mil (023-440).

Table with 10 columns of numbers: Diez mil (027-964), Once mil (026-990), Doce mil (021-167), Trece mil (019-990), Catorce mil (022-955), Quince mil (009-887), Diez y seis mil (001-887), Diez y siete mil (026-955).

Table with 10 columns of numbers: Diez y ocho mil (004-936), Diez y nueve mil (009-777), Veinte mil (079-777), Veintiun mil (130-996), Veintidos mil (035-942), Veintitrés mil (036-940), Veinticuatro mil (040-874), Veinticinco mil (026-832).

Table with 10 columns of numbers: Veintiseis mil (020-854), Veintisiete mil (640-951), Veintiocho mil (080-984), Veintinueve mil (010-925), Treinta mil (030-984), Crédito Balear (036-940), Poleas de madera (040-874), Matrimonio sin hijos (082-997).

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

POR NUESTRAS TROPAS DE AFRICA

Grandes festejos en Porreras

La iniciativa
Del Círculo de la Granja Agrícola y de la Caja Rural de Porreras, con la suma a su favor del apoyo más decidido y entusiasta del Ayuntamiento, partió la iniciativa de organizar unos festejos cuya finalidad laudable era allegar fondos y destinarlos una vez obtenidos a las víctimas de la guerra de Africa.

Y en breves días se nombraron diferentes comisiones encargadas de las distintas partes del «Programa de los Festejos», que con el indicado objetivo trataban de desarrollar.

También se nombró una Comisión integrada por bellas y distinguidas señoras, para la organización de las verbenas y la expedición en los kioscos.

El pueblo de Porreras cooperó en bloque a la aportación de trabajos gratuitos a fin de que los proyectados festejos tuvieran el más lisonjero éxito y conseguir así el máximo de rendimiento, que poder ofrecer a nuestros soldados en Marruecos.

La verbena

A las ocho de la noche del sábado, se verificó en la Plaza y calle Mayor una lucida y animada verbena, en la que la Comisión de señoras realizó copiosa venta de helados, avellanas, turrones, sandwiches, etcétera.

Animó la verbena la Banda de Porreras que tocó escogidas composiciones. En los intermedios se dispararon fuegos artificiales y se procedió a la suelta de globos.

Día II.—Carroza alegórica

A las diez de la mañana salió una carroza alegórica, que acompañada de la banda de la villa recorrió la población postulando.

Dicha carroza representaba sobre un campo un cañón; recostado en él un niño con uniforme de soldado de artillería y a su lado dos niños con blancos jaiques y su «mañá» en miniatura.

El pequeño artillero era el niño Guillermo Barceló hijo del Alcalde de la localidad y los dos mozos los niños Juan Soler y Baltasar Barceló.

Lo recaudado en la postulación de la carroza ascendió a unas ciento cincuenta pesetas.

Llegada de la Banda del Regimiento de Inca

A las diez y cuatro llegó el tren que conducía a la Banda del Regimiento de Inca y a numerosas personalidades de Palma.

Al entrar el tren en agujas, la Banda de Porreras tocó la Marcha Real y entre vitores y aplausos, que incesantemente daban centenares de personas allí congregadas, dieron la bienvenida a los expedicionarios el Ayuntamiento presidido por el Alcalde don Juan Barceló, el Juez municipal y Corresponsal de El Día don Tomás Bordoy, el Comandante del puesto de la guardia civil don Francisco Quiles, y la Comisión organizadora de los festejos.

Precedidos por la carroza (que también aguardaba en la parte exterior de la estación) y de las Bandas de Porreras y de la militar de Inca—que tocaban alternativamente bonitos paso-dobles—se dirigieron las autoridades y los acompañantes, atravesando un largo trayecto de la villa, por sus calles más céntricas, a la Plaza Mayor.

Allí rompióse la formación y los soldados de la Banda, fueron obsequiados con licores, refrescos y cigarrillos.

Con los militares llegados de la Banda del Regimiento de Inca—en número de 54—también llegaron bastantes soldados del Regimiento de Infantería de Palma.

Banderitas españolas

La Comisión de señoras abordaban a todos los del sexo fuerte sin distinción de clases, colocando en las solapas banderitas de los colores nacionales a cambio del voluntario óbolo.

Lo recaudado por este sistema se elevó a unas docenas pesetas.

Misa de difuntos

Organizada nuevamente la comitiva se dirige ésta desde el Casino situado en la P. Mayor, a la iglesia parroquial, donde a las once ha de celebrarse una misa de difuntos cantada en sufragio de los muertos en la campaña de Africa.

El Alcalde al penetrar en el templo se dirige a un entoldado túmulo colocado en la nave central y rodeado de seis blandones, depositando encima de él la Enseña de la Patria.

Seguidamente ocupan sus respectivos puestos de honor las Autoridades: Ayuntamiento en pleno, Juzgado municipal y en sitios preferentes son colocadas las personalidades de la villa y las llegadas de Palma.

El oficiante es el Rdo. Sr. Picornell, vicario de Porreras y sus asistentes don Gregorio Nicolau, vicario de Marratxí y don Antonio Feliu, cura párroco de la localidad.

Una vez terminada la misa se inicia una desbandada general; es ya la hora de comer y en alegres grupos, en el más amigable consorcio, militares y paisanos se dirigen los primeros a sus respectivos alojamientos, disputándose los vecinos de Porreras el honor de invitarlos y alojarlos;

y a decir verdad, lo han hecho espléndidamente.

Champagne taurino

En la señorial casa Sitjar sita en la Plaza Mayor, con largo balcón saledizo desde donde se domina toda la Plaza que está alfombrada de gente y a la que cada momento van llegando nuevos autos, carruajes y carretones y a eso de las tres y media de la tarde, la Comisión de Festejos obsequió a la improvisada cuadrilla y a numerosos invitados con un champagne en el cual se descomponían dos docenas justas y cabales del legítimo «Moët».

Se bebió bien; se perfeccionaron pases taurómicos; en fin, reinó la animación y alegría propia... de los vapores del vino, mas todo ello realizábase siempre dentro del mayor compañerismo y de las mayores atenciones.

¡A la Plaza!

La música de Porreras y la de la Banda del Regimiento ya han desfilado en alegres pasa-calles hacia la Plaza.

Bajo la casa Sitjar se estacionaron tres autos para las autoridades y aficionados. Una avalancha humana se dirige hacia la Plaza: las bocinas suenan desesperadamente para abrirse paso entre la multitud compacta que cierra el camino... Cae un sol... de verano, el cielo despejado y azul. ¡Nada, una tarde de corral!

Una Plaza improvisada

¡Pero que muy apropiada... para esa lidia! bastante amplia y de trecho en trecho unas botas... para jugar al escondite; una valla que puede saltarse... a la comba; y cierran la Plaza unos ciento treinta carros de labor, hábilmente combinados y unidos con travesaños de madera en su parte baja.

Con el intermedio de un camino vecinal y con la defensa de un paredón y arreglado con tablonos se ha construido un «tendido de preferencia» en cuyo centro está el palco presidencial.

Los espectadores por momentos aumentan: los carros están cargados de raciones humanas y hay todavía más gente encima de las paredes y hasta los hay subidos por las ramas.—Unos tres mil espectadores... todos de sol.—

La Presidencia

Ocupan la Presidencia el presidente de la Diputación Provincial don Jaime Mora, acompañado del depositario de la Diputación, el abogado don Antonio Sureda, el alcalde de la villa y otros de la Comisión de Festejos e invitados.

Una vez terminado su cometido, ocupó un sitio en la Presidencia la bella señorita Juana Escarrer.

Alguaciles de ambos sexos.—Desfile de la cuadrilla... y música, maestro

Actúan de alguaciles en sendos bríos alazanes: la señorita Escarrer, vestida primorosamente de amazona, el diputado provincial don Juan Fortuny y el propietario don Andrés Riera que van como «sportsmen».

Tras ellos la Cuadrilla con sus espadas al frente; su indumentaria torera es: gorilla de seda, van en mangas de camisa, corbata y faja también de seda y de distintos colores, pantalones de lista... los hay a rayas y alpargatas catalanas. Los chicos, después de saludar a la Presidencia, dan vuelta al ruedo y el «respetable» aplaude largamente, mientras los de la Banda interpretan «El trust de los Tenorios».

Sobre un blanco pedestal, se coloca impávido para verificar la suerte de «Don Tancredo» el «gordo» y simpático Bartolomé Barceló que luce pantalón y chaquetilla blancos.

El novillero de profesión, «Tortillo» que dirige la lidia, ordena el despeje de la Plaza y en ella se quedan sobre su albo pedestal la escultura viviente y se dá suelta al

Primero de la tarde

Café con leche con reparación en cuanto al «pelaje» pitones juntos, el izquierdo algo en vahido. Se arranca al pronto y se detiene unos momentos ante «Don Tancredo» que oscila en estos instantes como un péndulo.

Vase el becerrete y «Don Tancredo» emprende una retirada de apresuramiento. Un éxito. Se le aplaude.

Salen los chicos al ruedo y se les nota a las primeras embestidas un tantico de nerviosidad.

Tras dos achuchones sin consecuencias y ya familiarizándose, hemos de señalar un esbozo de molinete, que estuvo bien, de Ferrando, una larga en su punto de de Rosselló y dos verónicas super de Riera.

Se toca a banderillas y merece «los honores» un par de Ferrando algo ladeado.

En «la suprema» Guillermo Riera brinda por España y por el Rey. Dá dos pases por todo lo alto y otro de oreja a rabo tras varios pases ayudados, consigue el perfil. Unos mete-saca y una estocada ladeada; al tercer descabello lo tumba. Ovación.

Segundo de la serie

Negrete y huido; pitones larguitos y en curva.

Hay pánico en su aparición: le para los pies Riera.

Con el capote, un recorte bueno de Ferrando.

En los palitroques un par de Reglamento por Mora y otro bueno, algo ladeado, por Rosselló. Se le prenden al becerrete ocho púas.

Tocan a matar intercalando «en guasita» el cornetín notas del «no me mates» que producen hilaridad.

Bartolomé Ribas brinda por España y por el ejército español: coje los trastos y tras muchos apurillos porque el becerrete no se presta, le atiza unos mete-saca y tres estocadas caídas y con unos descabellos le apuntilla al cuarto intento.

Resumen

Los aficionados valientes y trabajadores. La Presidencia atenta y sin dormirse en las suertes.

Los becerretes cumplieron. La concurrencia satisfichísima.

Concierto por la banda del regimiento de Inca

Después de la corrida tuvo lugar en la plaza Mayor un concierto musical por la banda militar en el cual con una gran ejecución y colorido interpretaron las siguientes composiciones, bajo la inteligente batuta de don José Balaguer: «Danza de Branches» Paderewski. «Minuetto» de Padevereski. «Suite de Luigni». «Odaliscas de Massenet». «Marcha húngara» de Calatayud.

Todas las composiciones fueron nutridamente aplaudidas por el numeroso concurso.

Baile y verbena

Por la noche a las nueve verificóse un baile que resultó nuevesísimo, cotizándose cada baile a subidos precios.

La verbena, concurrendísima y se hacia cola en los kioscos donde expendían las señoritas, recaudándose crecidas cantidades.

En «ellas» Encarnación de la Cueva, Juana Escarrer, Coloma Nicolau, Monserate Amengual y Antonia Mora, que constituyen la Comisión organizadora de la verbena, demostraron estar a la altura de su misión.

También dió por la noche un segundo concierto la banda del regimiento de Inca que fué colorosamente aplaudida.

A última hora se le sirvió al elemento militar helados y pastas por las señoritas de la Comisión.

La fiesta terminó a las dos de la madrugada.

Se calcula que los festejos relatados habrán rendido, para el fin perseguido, una cantidad superior a 3000 pesetas.

La Compañía Transmediterránea ha concedido el porte gratuito de los dos becerros que trajeron de Alicante para la becerrada.

Mahón

Sin ningún género de lamentar se han celebrado las fiestas que el pueblo de Mahón dedica anualmente a Nuestra Señora de Gracia.

Como no faltaron los fuegos japoneses, ni la traca, es la esencia de los festejos, en lo que afecta a la población, se ha limitado al disparo de un castillo de fuegos artificiales en la noche del jueves, frente al cuartel que ocupa el Regimiento de Infantería de Mahón núm. 63.

El paseo de Isabel II estuvo concurrendísimo donde la Banda Municipal dió su acostumbrado concierto.

Se dice que dentro de diez o doce días visitará nuestro puerto una escuadrilla compuesta de tres submarinos, cuatro torpederos y un buque salvasubmarinos de la marina de guerra española.

Con motivo de celebrarse el domingo unas carreras de caballos, en Ciudadela, que han despertado mucho entusiasmo, son muchas las familias de esta ciudad que se han trasladado a la antigua capital de la isla al objeto de presenciarlas. Como este festejo tiene también una finalidad patriótica, pues la recaudación será destinada a nuestras tropas que luchan en Marruecos, tenemos la seguridad completa que la fiesta será un verdadero éxito y pondrá de relieve el patriotismo y amor patrio, que en toda ocasión ha distinguido a los mahoneses.

El Casino del Consey celebró el baile que teníamos anunciado, habiéndose obtenido una respetable recaudación que ha sido destinada a los heridos en Africa.

La «Kermesse» organizada por la Junta local de Damas de la Cruz Roja, celebrada durante los días 7 y 8 del corriente, en el paseo de Isabel II, ha sido brillante por todos conceptos. Distinguidas señoritas de esta localidad recorrieron el paseo ofreciendo al público tabaco, pasteles, caramelos, etc., y al mismo tiempo en unos puestos admirablemente organizados se expedían toda clase de refrescos.

El éxito, como decimos, ha sido completo y es digno de alabanza, la perfecta organización que ha existido en toda ocasión.

El Ilmo. señor Obispo de Menorca Doctor don Juan Torres ha entregado la cantidad de mil pesetas con destino a la Cruz Roja.

El soldado del Regimiento de Infantería de Mahón núm. 63 Domingo Rodríguez encontró en el paseo un reloj-pulsera de oro que entregó, al entrar en el cuartel, al capitán de servicio. El rasgo de honradez de este soldado es digno de toda alabanza y ha recibido por ello muchas felicitaciones.

El clero de Menorca ha cedido un día de haber para nuestros heridos de Marruecos.

La Academia Mariana de San Estanislao también celebrará una velada patriótica, que tendrá lugar esta noche, tomando parte los principales elementos del cuadro dramático de esta asociación, una rondalla, la Banda municipal y la Banda militar del Regimiento de Mahón núm. 63.

Entre los equipos «Dos de Mayo» y «Santa Bárbara», perteneciente el primero a la Academia Mariana de San Estanislao, y el segundo a la Comandancia de Artillería de Menorca, se celebrará mañana por la tarde un gran match de foot-ball; el ingreso en taquilla de la velada que hemos citado, y lo que se recaude en el patrio de foot-ball, será destinado a los fondos de la Cruz Roja.

Por el Rectorado de la Universidad de Barcelona se han expedido los títulos de bachiller a favor de don Pablo Mir Llambias y don Agustín Domenech Landino del Instituto de ésta.

Esta mañana a bordo del vapor «Canalejas» ha llegado de Palma el Excmo. señor don Leopoldo Heredia, Capitán General de Baleares.

En el muelle le esperaban todas las autoridades civiles y militares y otras personalidades.

DE LA VIDA IBICENCA

La masa del partido conservador es contraria al bloque

De nuestro Redactor-Corresponsal

Repetidas veces hemos dicho que el bloque político formado a raíz de las últimas elecciones provinciales no tenía de tal más que el nombre: que era una unión accidental sin consistencia alguna, amada en momentos de apuro, en los que vibraban las fibras del corazón con más fuerza que las del raciocinio.

El tiempo nos va dando la razón. No cupo en los cerebros directores de la maniobra política, turbados por el recuerdo de una victoria precaria, la serena reflexión, y, dominados por el anhelo de unas actas de diputado provincial, deseadas con una pasión feroz de lobo taciturno, no repararon, políticos mediocres, en las lógicas consecuencias que forzosamente sobrevendrían, cuando el Partido, cuando la masa popular, se diera cabal cuenta de que había servido de escabel, sin resultado práctico alguno para sus componentes, a los que sólo buscan en la política la satisfacción de sus pueriles vanidades.

Tampoco repararon, dominados por las ansias de un triunfo de momento, aquellos políticos abyectos, que con aquella frágil victoria comprometían el porvenir político de su caudillo, plantaban una valla para el futuro, a su ilustre Jefe, al hombre público que por ellos, y aun sacrificando su brillante carrera administrativa, abandonaba pocos meses antes un Gobierno civil, desde el cual no cosechó sino laureles. Cegados por el fragor de una lucha, que era mas bien un simulacro, no veían más que la satisfacción de unas venganzas personales; y así presenciamos espectáculos tan banales como el desembarque de los «Pastores» conservadores del vaporcito «Salinas» a su llegada de Formentera,—los liberales se habían retirado el viernes antes—y manifestaciones tan grotescas, como aquella en que pasearon las calles los cuatro diputados, acompañados de una turba infantil que aplaudía sin entusiasmo, como una claqué mal pagada, el día de las últimas elecciones. ¡Lástima del carbón gastado en balde por el remodelador, si fué pagado por los accionistas, y lástima que una banda no hubiera podido amenizar el cortejo con el paso-doble de «Gigantes y Cabezudos»! Era lo único que faltaba.

Pero no divaguemos. Vamos al grano. Con aquel bloque, mejor diríamos con aquella tela de araña, tejida a la sombra a espaldas del caudillo y dando de lado al Partido, no se lograba más que una cosa: que a la larga desapareciera el histórico partido conservador ibicenco. ¡Un partido que con un estoicismo digno de alabanza vino sosteniéndose años y más años, de derrota en derrota, sufriendo los rigores del látigo caciquil de sus contrarios y que cuando pudo hacerse el Rey de los partidos ibicencos se convirtió en el

Esclavo de esos mismos que toda la vida le fustigaron sin compasión!

Todo eso van comprendiéndolo ya los payeses ibicencos y están decididos a usar del remedio.

En mal hora tramaron esa amalgama de fuerzas heterogéneas los espontáneos directores del partido conservador ibicenco. Hoy ya se arrepienten y vergonzosos, como todo quien es culpable, tratan de evadir responsabilidades; porque se han dado cuenta de que el payés, que es el verdadero factor importante de la política, se ha convencido de que sin influencia no hay nada posible en política, y con vidente intuición, presienten los campesinos el desastre y quieren con muy buen sentido, que se rectifique la conducta seguida.

Una víctima de su caballeridad, hubo en esa treta política; y esa víctima, fué D. Luis Tur que, alejado en aquel entonces de su distrito, permaneció al margen de tanta pequenez y tuvo la suerte de que sus manos aristocráticas no concurren al amasamiento de un bloque, formado con odios e ingratitudes.

Por eso D. Luis Tur cuando venga a volver a encauzar las aguas,—como promete a su leal amigo y exalcalde D. Antonio Riera—es el indicado para recoger las aspiraciones unánimes de los campesinos de su partido; y después de filtrar esas aguas, para que desaparezca el sedimento que las enturbia, llevarlas a sus primitivos cauces.

Esto desea la masa del partido conservador ibicenco, convencido de que es el único modo de disponer de un partido fuerte y con influencia.

Los payeses conservadores están cansados de sufrir una vigilia que se hace interminable, quieren mandar, quieren representar algo, pues a ello son acreedores; no se resignan, después de tantos años de lucha, a cabalgar a la grupa del caballo romanista aun que ese caballo arreste, a manera de vistosa atacola, los cintajos de las medallas provinciales de D. Ignacio Wallis y de D. Emilio Morales.

Esperen pues, los valientes y esforzados payeses conservadores, la llegada de don Luis Tur; háblele claro, con argumentos, con lógica, con persuasión y estén seguros que, el aire de franco entusiasmo que levanten sus palabras, despejará esa débil telaraña que flota todavía en el seno de la política ibicenca.

D. Luis Tur, no descenderá del sólido altar del Triunfo que le erigieron en diciembre, para subir al quebrado catafalco, levantado en la primavera última, con pretensiones de que sus adormos de percalina, representarán el orfama de la Paz.

E. A. F.

Ibiza 10 Septiembre 1921.

—Ha sido promovido al empleo de teniente, el alférez de nuestro Batallón de Cazadores don Ramón Losada Vera.

—Las fuerzas de esta guarnición empezaron los baños en la playa denominada «Les Figueretes».

Villa-Carlos
El Excmo. señor Capitán General de estas islas, don Leopoldo Heredia Delgado, llegado hoy a Mahón en el «Canalejas», ha revisado los cuarteles y fuerzas de esta localidad, las de Posición Militar de San Felipe y las de la Mola, siendo recibido con los honores de ordenanza, y acompañado por las autoridades locales.

Reciba nuestro afectuoso saludo. —Han sido retiradas las talanqueras y demás artefactos que cerraban la boca del puerto, y que en concepto de prácticas de su cometido, habían colocado las fuerzas de la Base Naval de Mahón.

—El desfile de la colonia veraniega, sumado al número de clase y artilleros que, como saben nuestros lectores, marcharon a Marruecos, contribuyen a que esta villa empiece a tomar el aspecto propio de la temporada invernal.

—Los baños de mar, instalados en «El Moll d'En Pons» han cesado de prestar servicio, al público, en vista de haberse iniciado descenso en la temperatura, y regreso de veraneantes a sus habituales residencias.—C.

10 Septiembre 1921.

Manacor
El sábado pasado se recibió en ésta un telegrama del capitán señor Feliu participando que el artillero y paisano nuestro don Juan Lluís Roig de Ca'n Cobei Nou, había sido herido levemente en uno de los recientes combates.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

—El domingo salió para Barcelona y demás provincias de España nuestro distinguido amigo don Francisco Forteza socio de los Grandes Almacenes de Tejidos de Hijos de Gaspar Forteza, de ésta, con objeto de visitar las importantes fábricas de tejidos y adquirir los géneros propios de la próxima temporada invernal.

Feliz viaje.

Compañía Arrendataria de Tabacos
Vende vapor **SALVADOR**
Para informes dirigirse al Representante de dicha Compañía en Palma.

Gran Fábrica de artículos de Goma Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.^{la} (S. L.)

PRIMERA Y ÚNICA FABRICA EN BALEARES

Mangueras, Empaquetaduras, Válvulas, Pistones noria, Suelas, Tacones FORD (patentados) y toda clase de objetos que se deseen, previo modelo o muestra.

La Fábrica MEDINA y C.^{la} NO TIENE ninguna tienda de reventa de artículos de goma al detall y pone a disposición de todos sus consumidores para que puedan visitar la fábrica y vean elaborar los géneros.

Fábrica y Despacho

Ronda de Poniente (Santa Catalina). Teléfono 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164 - Teléfono 384. S. P.

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28 Palma de Mallorca

Solares para vender

En el Pont d'Inca se venden hasta 17.000 metros cuadrados, al contado o a plazos, propios para industria, Almacenes o casas de recreo, y enclavados en los terrenos de la Harinera junto a la Estación del ferrocarril.

Informes: En la misma finca (Harinera).

Máquina de escribir

Se suplica a quien tenga en su poder la máquina de escribir EMPIRE modelo del año 1910 núm. 101.591, se sirva pasar por esta Agencia de Anuncios, Sintax, 16. Para enterarle de un asunto interesante.

Vendo por 500 ptas.

Borino con sierras, barrenas y pulidora. Cotoner, 81.—SANTA CATALINA.

BODEGA ALICANTINA

Vinos, Vinagres, Aceites y Licores a la Comisión

Jenaro Jover

Plaza de Santa Fé, n.º 7. PALMA DE MALLORCA

CRIADA

Se necesita que sepa algo de cocina. Será bien retribuida. Informes: Bazar Balear, Sindicato, 57.—Palma.

50 PESETAS

A quien me proporcione tienda para alquilar o traspaso en punto céntrico. Mar. 49 - 2.º - 1.º

SE VENDE

Por ausentarse su dueño: Una finca con olivar, algarrobos, pinar, parriga, (huerto y montaña), y dos casas en Palma. Informes: San Miguel, 157, entresuelo.

INQUILINOS!

Acudid a inscribirse en la Asociación de vecinos de Palma. Oficinas: Conquistador, 21-1.º, de 9 a 2.

MADERAS

Del país y extranjeras. Por retirarse del negocio, se venden tablas y tablones de todas escuadrías y largos, a precios reducidos. Informarán: Torrente, 28, Son Alegre. Palma

LEÑA

Se compra madera de construcción, pino del país, que sea de vuelta, de 25 palmos largo, (por lo menos) y de 25 centímetros grueso de la parte delgada, como mínimo.

Para informes: ASTILLERO BALLESTER, Mollet, o San Juan, 28. Palma.

Fábrica de tapones de corcho

Para toda clase de envases y para frascos de conservas.

LANA Y SERRIN SALVADOR GALINDO.—Paseo de Sagre-ra, 19.—Palma.

CASAS REGALADAS

A todos los que serán socios de la CAJA DE REDENCION URBANA.

Para más informes y detalles, dirigirse al DELEGADO en Palma, Calle de la Merced, núm. 39, piso 3.º

Comisión y Banca

Sociedad Cooperativa de Crédito

Plaza de Eusebio Estada, 25 Palma de Mallorca

Tractor AVERY

Unico modelo adecuado a las necesidades del cultivo en Mallorca. El único que salva los inconvenientes de arar en redondo. El único que no levanta las ruedas delanteras cuando se le sobrecarga.

El que puede ir con arrastre por cualquier carretera.

Trilladoras AVERY

Son las de mejor rendimiento. Dos gavillas por minuto. Doce CAVAYONS en una hora. La que deja el grano más limpio. Puede trillar habas y toda clase de legumbres.

Informes: CAYETANO AGUILÓ FORTEZA - Cofradía, 8

SIFILIS ROOB LAMBER

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente, anti-sifilítico y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, linfodemonia, esterilidad, neurastenia, etc. Un frasco de Roob depurativo Lamber con la debida instrucción, 3'25 pesetas.

VENEREO CONFITES LAMBER

Los CONFITES LAMBER dan a las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarros de la vejiga, cálculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber con la debida instrucción, 4'25 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también por cartas, que se contestarán seguidamente y con reserva, dirigirse:

Medicamentos Lamber. Calle de Claris, 56. - BARCELONA.

DEPOSITARIO Y VENTA EN PALMA DE MALLORCA

Centro Farmacéutico: Marina, 34 y 36 y en todas las Farmacias de la Isla

Neumáticos MICHELIN

«UNA SOLA CALIDAD, LA MEJOR», grandes existencias de todas dimensiones.

La CASA que vende más NEUMÁTICOS de Palma y la que tiene más experiencia sobre este artículo.

ÚLTIMAS NOVEDADES DE PARÍS

STROMBOS TESTET — CARBURADORES ZENITH — FAROS BEZARN — LOS MAS LUMINOSOS, ETC. —

Reparación de NEUMÁTICOS y CÁMARAS

GARAGE GOMILA — Marina 11-13. Teléfono, 326



Compañía PINILLOS

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Para Habana, saldrá de Barcelona el día 22 de Septiembre el vapor

INFANTA ISABEL

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos. La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 1 y 1.

Línea del Brasil Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona sobre el 20 de Septiembre el vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

Para informes dirigirse al representante en Palma

GABRIEL MULET, Marina, 62. - PALMA

Exquisito licor Chartréss

Estimulante. Tónico. Estomacal. INTERNACIONAL INSTITUCIÓN QUÍMICA.—San Felú, 13.

PASAJES

para Francia, Habana y demás puntos de la América. Informes BAR MODERNO, frente al «Grand Hotel».

ULTIMAS NOTICIAS

El avance de las tropas

Revistando las fuerzas regulares y del Tercio.-Comida extraordinaria.-Movimiento de tropas.-Los soldados oyen misa.-Revista de aviones.-El vecindario de Melilla despide a las tropas.-El avance es iniciado por el general Cabanellas.-La escuadra cañonea al enemigo por retaguardia y flanco.-El general Cabanellas se apodera de El Arbáa.-La caballería persigue a los moros.-El avance ha producido satisfacción

Las fuerzas regulares.—El Tercio extranjero

Melilla 12.—Ayer por la mañana marcharon a sus posiciones las fuerzas regulares de Ceuta.

El teniente coronel Millán de Astray y el comandante Moia formaron el Tercio Extranjero, al que pasaron revista.

El Tercio ofrecía una formación acabada.

La revista que pasaron sus jefes fué escrupulosa.

Comida extraordinaria a las tropas

Melilla 12.—Por la noche se sirvió a todas las tropas que forman el ejército de operaciones una comida extraordinaria.

Las tropas conocían la noticia de que iban a emprenderse las operaciones de la ofensiva contra el enemigo, por cuya razón entre ellas reinó la mayor animación.

Movimiento de tropas en los cuarteles y campamentos

Melilla 12.—Durante todo el día hubo gran movimiento de tropas en los cuarteles y campamentos exteriores.

El movimiento de fuerzas y su provisión duró buena parte de la noche.

La inmensa mayoría del vecindario, deseoso de presenciar la salida de las tropas de la plaza no se acostó en toda la noche.

Enorme gentío había acudido a los extremos de la población, desde muy de madrugada, para presenciar el desfile de las tropas.

El gentío que había acudido era tan grande que temíase dificultase las marchas y evoluciones de las tropas.

Los soldados se desayunan y oyen misa

Melilla 12.—A las 3 y media de la madrugada se tocó diana en todos los cuarteles y campamentos.

El efecto que producían los toques de corneta y tambores producían un efecto emocionante.

Las tropas estuvieron dispuestas poco después, y a las 4 y media se desayunaron, ofreciéndoseles un desayuno extraordinario.

En todos los cuarteles y campamentos se celebró a la misma hora una misa de campaña, el cual acto revistió inmensa solemnidad.

Fué oída por todas las tropas, por el general Berenguer y su Estado Mayor.

Salida del general Berenguer

Melilla 12.—Terminada la misa, poco después el general Berenguer vistiendo traje de campaña, salía de la plaza de Melilla al frente de su Estado Mayor.

Las calles y sitios que atravesó el general Berenguer y su comitiva estaban atestadísimas de público.

La animación era indescriptible.

Revista de aviones.—Examen de motores

Melilla 12.—Las escuadrillas de aviones que han de tomar parte en las operaciones estaban ya preparadas para salir desde que el general Berenguer se había puesto en marcha.

Antes de ello, los pilotos reconocieron y examinaron detenidamente los motores de los aparatos y el material de combate que habían embarcado.

Luego de realizadas estas operaciones de examen, las escuadrillas recibieron la orden de estar dispuestas a emprender el vuelo.

Despedida de las tropas

Melilla 12.—Puede decirse que todo el vecindario ha acudido a presenciar el paso de las tropas.

La despedida que se ha hecho a éstas ha sido solemnísimas.

El momento fué muy emocionante.

Las tropas marchaban llenas de la mayor animación y entusiasmo.

Gran expectación.—Las tropas formadas

Melilla 12.—A las 5 de la mañana todas las tropas quedaron formadas y en preparación de marcha.

Reinaba grandísima expectación.

Las tropas ofrecían un aspecto de la mayor marcialidad y llevaban consigo el material de guerra que había sido desembarcado pocos días antes.

El día es espléndido.

Se temía que el público invadiera los campamentos

Melilla 12.—Era tanta la gente que había acudido a despedir a las tropas que tuvieron que tomarse grandes precauciones para impedir que los campamentos fuesen invadidos.

Temíase también que la aglomeración dificultase la formación de las columnas en el momento de emprender la marcha de avance.

El momento en que se han dado órdenes generales de que todas las tropas se pusiesen en marcha ha sido solemnísimos.

Millares de soldados han emprendido el desfile y púestose en movimiento, ha sido solemnísimos.

Un buque a disposición de los periodistas

Melilla, 12.—Por orden del Alto Comisario ha sido puesto a disposición de los periodistas un buque, para que desde él puedan presenciar el comienzo de las operaciones de avance.

El general Cabanellas hacia El Arbáa

Melilla, 12.—El avance lo inició la columna que manda el general Cabanellas el cual salió de la Restinga y avanzó en dirección de Zoco-el-Arbáa, pasando por Zoco Tasulá.

Las tropas iban animadas del mayor entusiasmo, dando grandes aclamaciones.

Al mismo tiempo que las tropas avanzaban hacia el Arbáa, la gasolinera número 3 reconoció el extremo de Mar Chica.

Nuestras tropas en Arbáa

Melilla, 12.—Nuestras tropas llegaron a Zoco-el Arbáa, después de haber sufrido un ligero tiroteo, pues el enemigo trató de defenderse en las posiciones que había consolidado y en las trincheras que había abierto.

Los cañones de la columna y los de los buques de guerra han barrido los poblados, facilitando el ataque de la infantería que ha sido rapidísimo y de gran efecto venciendo la resistencia de los moros e irrumpiendo en los poblados.

Noticias oficiales.—El general Berenguer comunica detalles del avance

Madrid 13, a las 3:50.—El Ministerio de la Guerra ha facilitado a la prensa la nota de los siguientes radiogramas oficiales transmitidos por el general Berenguer, desde Chafarinas, a bordo del «Giralda», fechados a las 14:45.

Me complazco en manifestarle que nuestras fuerzas, al amparo de la artillería de los buques de guerra, que alargando los tiros de sus baterías, batiendo de revés al flanco del enemigo y favoreciendo la maniobra de la caballería, ocasionaron el desconcierto a la numerosa harca que defendía el poblado de El Arbáa y el campamento que había consolidado junto a aquel poblado.

El enemigo abandonó el poblado y el campamento, dejando en nuestro poder más de 80 «jaimias» o tiendas con todos sus enseres, y los poblados que se encontraban al alcance de nuestros cañones.

En estos se hallaban almacenadas grandes cosechas que han abandonado.

Han dejado también muchos muertos y heridos.

Nosotros no hemos tenido más novedad que la que ya he comunicado en anteriores despachos.

La operación se ha realizado con gran sencillez y fortuna y sin incidentes.

El enemigo había establecido una guardia numerosa en el istmo que une La Restinga con Zoco el Arbáa.

La columna del general Cabanellas marchó por las Dunas de Ras Quiviana

al amanecer, sorprendiendo y matando a los moros que formaban la guardia.

Nuestras fuerzas continuaron el avance, mientras la escuadra, corriéndose a lo largo de la costa, colocóse en el flanco y a retaguardia del enemigo que ocupaba el istmo.

En tal situación, lo cañoneó vigorosamente. El enemigo no pudiendo resistir el fuego, se puso en fuga perseguido incensablemente por el fuego de la escuadra que batía los contingentes que pretendían llegar a la defensa del terreno.

Quedó abierto el camino para que la infantería batiere a los que quedaban retrasados, mientras las gasolineras de Mar Chica batían el poblado de Zoco-el-Arbáa, un núcleo de caballería perseguía al enemigo efizcamente.

A las nueve de la mañana, el campo quedó libre entrando la columna en el poblado de Arbáa.

A las cinco de la tarde he celebrado una conferencia en Ras Quiviana, con el general Cabanellas quien me ha dado cuenta de haber cogido muchos muertos y heridos, incautándose además de abundantes depósitos de cebada y trigo.

La columna no tuvo novedad.

Revistando las columnas de operaciones

Melilla, 12.—El general Berenguer ha revistado separadamente las columnas que mandan los generales Sanjurjo, Fresno y Federico Berenguer.

Cada una de estas columnas se compone de ocho mil hombres.

El general Sanjurjo arengó a las fuerzas de legionarios y a las del Tercio extranjero, así como a los cuatro batallones de infantería que forman en su columna.

El avance produce satisfacción

Madrid 13 a las 3:30.—Las noticias que se han recibido dando cuenta del avance de nuestras tropas han producido general satisfacción.

Con esta operación general dase por terminado el cerco que los moros tenían puesto a Melilla.

La venta de leche

Días atrás, en la sección «Notas Municipales» dimos cuenta de las disposiciones que preparaba la Alcaldía para organizar la venta de leche, con objeto de que se consumiese pura, y añadimos que había nombrado al concejal señor Font y Monteros asesor técnico para esta cuestión.

De acuerdo el señor Fons con el citado concejal y médico ha ordenado que para la venta de dicho alimento se observen las siguientes instrucciones:

«A ser posible se hará en tiendas exclusivamente designadas a este objeto; previo el reconocimiento del local para que llenen las condiciones higiénicas o sea sin que el sitio de venta tenga fácil comunicación con el interior del local.

A ser posible también dicha venta será prohibida en tiendas de frutas, verduras, aceite, vino, etc. Además no se permitirá la venta en ningún local donde exista algún enfermo.

Tampoco será permitido el que por ningún concepto se entren en establecimientos o domicilio los envases o portadores de la leche destinada a la venta ambulante.

Todos los Inspectores Veterinarios municipales están obligados aunque presten otros servicios a practicar el reconocimiento de la leche de los expendedores que encuentren a su paso. La que no reúna la densidad correspondiente o contenga alteración alguna a la calidad normal, será inmediatamente remitida al Laboratorio municipal para su completo análisis.

La entrada de los portadores de leche se hará por la Puerta de San Antonio o por la plaza de Eusebio Estada.

Los Veterinarios se distribuirán este servicio para que en dichos puntos desde las cinco y media de la mañana hasta las siete de la misma y de tres a cuatro de la tarde, haya siempre uno de estos Inspectores para cumplimiento de este servicio.

Al expendedor o portador que infringiera dichas órdenes, y por consiguiente entraran por otros puntos, le será deco-

CINE MARINA

Para hoy martes, 13.—: Selecto programa de Cine y Varietés Grandioso Exito de la gran película de largo metraje en 5 actos del programa americano.

LA ISLA DE LA VIDA

y la cómica de gran risa UNA CANA AL AIRE. Completando el programa la canzonetista.

TERESITA BENITO

Para sábado, Grandioso debut de la Estrella de Varietés LOLA MIRALLES.

misada la leche y castigados sus infractores.

Todos los Veterinarios se distribuirán para que el servicio de la leche quede constantemente vigilada al ser entregada a los parroquianos. Los Inspectores, por lo menos quincenalmente, inspeccionarán los puntos de procedencia de este alimento de sanos y enfermos para examinar los locales o establos, reconocer los animales lecheros y presenciar su ordeño y dictar luego cuantas medidas crean convenientes al fin de que la leche sea la más pura posible.

Todo infractor será castigado y a la segunda infracción le será retirada su placa o impedida la venta de la leche de su procedencia sea quien fuere quien la vendiera. Será obligatorio el que todos los envases lleven el mismo número.

El Ayuntamiento inmediatamente que se encuentre con recursos hará construir kioscos que serán emplazados en los sitios más convenientes de esta ciudad, tal vez sería éste el único medio de vender la leche pura y resultar, además, un ingreso para el Ayuntamiento.

Los Veterinarios darán las disposiciones convenientes para que el condicionamiento de la leche después del ordeño y su transporte en potes con cierre hermético desde el punto productor al del consumidor se haga en condiciones de aseó e higiene a fin de que la leche no sufra alteración en la composición natural.

Una vez hecha la inspección veterinaria en los sitios señalados, los portadores recibirán el marchamo que deben conservar para presentarlo a los dependientes de la Autoridad municipal. Dichas contraseñas serán distintas cada día o llevarán la fecha.

Los carruajes o carros transportadores de los cántaros o potes de la leche se presentarán limpios y adecuados, llevando en punto visible la tablilla.

Se recomienda al vecindario que sin consideración alguna denuncie las infracciones que observe en asunto tan transcendental para la salud pública.»

Detenciones

En Artá, la guardia civil ha detenido, en virtud de orden judicial, al vecino de aquella localidad Jaime Bonnin Picó, quien ingresó en la cárcel de Manacor, a disposición de la autoridad correspondiente.

La benemérita del puesto de Manacor ha detenido también, a requerimiento del Juez de instrucción de aquel partido, a Guillermo Nicolau Nicolau, de 20 años de edad, como presunto autor de haber producido, en la noche del día 9 de los corrientes, varias lesiones con una pala a su convecino Miguel Nicolau Matamales. Dicho sujeto ingresó en la cárcel a disposición del Juez.

Reparación de una carretera

Hasta las trece del día primero de Octubre próximo se admitirán proposiciones en el registro de la Jefatura de Obras públicas de esta provincia a horas hábiles de oficina para optar a la segunda subasta, por haber quedado desierta la primera, de las obras de acopios de piedra machacada para conservación del firme incluso su empleo enrecargos de los kilómetros 1 al 9 de la carretera de Mahón al puerto de Fornells, cuyo presupuesto asciende a 50.500/80 pesetas; siendo el plazo de ejecución el de tres años, y la fianza provisional de 505/90 pesetas.

La subasta se verificará ante la Jefatura de Obras públicas de esta provincia situada en la calle del temple número 5 piso 1.º el día 6 de Octubre próximo a las 11.

El proyecto, pliego de condiciones, modelo de la proposición y disposiciones sobre forma y condiciones de su presupuesto estarán de manifiesto en el registro de la Jefatura de Obras públicas en los días hábiles de oficina.

Escuela de Artes y Oficios

El Director de la Escuela de Artes y Oficios de esta ciudad don Lorenzo Cerdá nos remite, para su inserción, los siguientes anuncios de matrícula de dicho establecimiento:

Enseñanza oficial

La matrícula para el curso de 1921 a 1922 a las asignaturas que se cursan en esta Escuela estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho media a las veinte (6 y media a 8 noche) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo.

Según lo dispuesto en la Real orden de 3 de marzo de 1910, serán admitidas las matrículas de las mujeres para recibir

las enseñanzas, que se dan de noche y asistir a clase juntamente con los alumnos con sujeción únicamente a las reglas señaladas para estos.

Los alumnos que ingresen por primera vez en la Escuela, solicitarán dicho ingreso en instancia inscrita por su puño y letra, en un impreso que al efecto se les facilitará en la Conserjería, mediante el pago de quince céntimos de peseta y acompañar la certificación del Registro Civil o volante parroquial que acredite su edad.

Para ser matriculados es necesario: A.—Haber cumplido doce años de edad y acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética, lo que se justificará por certificado de Profesor de primera enseñanza extendido en papel de diez céntimos de peseta o mediante examen que tendrá lugar en este Establecimiento los días que se señale.

Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos los que se hubiesen matriculado en cursos anteriores.

B.—Solicitarán la matrícula en instancia escrita de su puño y letra en un impreso que se le facilitará en la Conserjería mediante el pago de quince céntimos que reintegrarán fijando en la misma una póliza de diez céntimos de peseta expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio, y las asignaturas a que deseen matricularse.

C.—Acreditar por medio de certificado facultativo estar vacunados o revacunados, dentro de los últimos seis años, o justificar haber padecido viruela.

Quedan sometidos al régimen y disciplina del Establecimiento todos los que tomen parte o asistan a los actos del mismo.

Lo que de orden del señor Director se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma de Mallorca 10 Septiembre 1921.—El Secretario, José M.º Font.

Enseñanza de la mujer.

La matrícula oficial para el curso de 1920 a 1921 a las asignaturas que comprende el plan de dichas enseñanzas, estará abierta en la Secretaría de esta Escuela todos los días laborables de las doce a las catorce (doce a dos tarde) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula extraordinaria hasta el 31 de octubre próximo. Las clases serán diurnas y la matrícula a las mismas requiere los mismos documentos y requisitos expresados en el anuncio de matrícula para los alumnos.

Palma de Mallorca 10 Septiembre 1921.—El Secretario, José M.º Font.

Religiosas

Día 13.—San Felipe, mártir.—Del ilustre mártir san Felipe nos dicen varios escritores que habiendo obtenido en Roma los empleos más honoríficos, el emperador Commodo, en atención a sus méritos le nombró prefecto de Egipto.

Pasó con toda su familia a la ciudad de Alejandria, capital de su departamento; y habiendo adquirido su hija Eugenia en aquella célebre universidad de Oriente los más altos conocimientos científicos en virtud de su aplicación al estudio y por ellos, los de la verdadera religión, instruyendo en ellos a su padre Felipe, abrazó la fe de Jesucristo, por cuya defensa padeció martirio.

Su cuerpo fué sepultado en Nitria, una de las soledades de Egipto, donde sobre su venerable cadáver erigieron los fieles una basílica, de la que después se trasladaron sus reliquias a Roma; y concedidas parte de ellas, con las de otros santos por Urbano VIII a Fr. Juan de la Anunciación, trinitario descalzo, para que enriqueciese varios conventos de su orden; enviadas al general de la misma, dió este a la Majestad de Felipe IV las del mártir San Felipe, quien las colocó en el real oratorio de su palacio, donde se les tributa la veneración correspondiente.

Cuarenta Horas

Concluyen hoy en Santa Fe, dedicadas a Nuestra Señora del Buen Camino. A las seis, Exposición del Santísimo, y los actos propios del día.

A las siete de la tarde, Rosario, Letanía cantada en honor de la Virgen, conclusión de la novena con sermón por el Reverendo P. Gaspar Morey, C. O., Te-Deum y Reserva de S. D. M.

—En Santa Cruz a las cinco de la tarde, actos de coro; a las siete, Rosario y solemnes completas en preparación a la fiesta de la exaltación de la Cruz.

Se vende

Una canoa estilo Veneciana, con motor de 8 H. P.

Para informes: En los Astilleros de BALLESTER, Mollet o San Juan, 28, Palma.

IMPRENTA DE «EL DIA»